

作って行くこと。二つ目は、一わしい学群を作ってゆきた

個性輝く大学目指す

が、どう考えているか。

駐車場の有料化、ゲート化

一で、学生と教職員が構成員だ。

先行地区としてゲートが設

選挙結果は接戦だっ

充実させ、世界水準の大学を ある。一つは博士課程をより たい。そのため三つの計画が 「個性輝く大学」を目指し

三つ目は、新しい時代にふさ めとする課程を整備したい。 クール (法科大学院)をはじ

年記念事業など、様々な課題

に取り組む。

早ければ5月から実施

評議会

将来設計検討委員会、三十周

四年間の業績の中で、

士課程が貧弱なので、ロース

| えた教育を実現したい。今年

ローバル・リテラシーを踏ま

も、図情大との統合、法人化、

い。豊かな教養と専門性、

課程の充実だ。特に文系の修 本学の大きな特色である修士

記者会見

月 刊 発 行 所

編集委員会 ΓEL (53)2040 · 2041

隆

筑 波 大 学 <sup>茨城県つくば市</sup> 天王台 1 - 1 - 1

紙面から

単位が変わる 旅立つアスリート

授業が変わる

(9面スポーツ) (6.7面特集)

11 面学生生活)

それぞれの軌跡

(4面ミニ特集)

(2面学内総合)

茨城大と単位互換へ

### 筑波大学新聞

### 教授破 委員長 嶺

任期は二〇〇四年三月三十一日までの二年間。 われ、決選投票の結果、現職の北原学長が谷村秀彦・第三学群長 (社会工学系教授)・北原保雄学長の任期満了に伴う学長候補者選挙が、一月三十、三十一の両日に行 これまでの改革内容に一石を投じる形となった。 新学長は四月一日付で発令され たとして、さらに改革を進めていくとしているが、学内をほぼ二分した選挙結果は、 を僅差で破り、再選された。北原学長は九八年からの四年間の実績が「支持」され

十五日に公示された。

月二十日に、学長候補者選挙 | 月七日から十一日まで推薦を | 長と谷村秀彦教授の二人で、い、本学評議会は、昨年十二 | 化学系教授)を発足させ、一 | 推薦されたのは北原保雄学 北原学長の任期満了に伴 | 管理委員会 ( 委員長= 下山晃 | 受け付けた。

北原学長は博士課程の改

組・再編など、四年間の実績 大学の改革を支援する会」(代 をアピール。国立大学法人化 た。役職者を多く含む「筑波 に備えて、今までの改革の継 続・発展が必要だと主張し

|表 = 林史典文芸・言語学系教

学長候補者選の結果 第 1 次選挙 ( 2 名連記 ) 北原保雄 66

谷村秀彦 工藤典雄 岩崎洋一 高橋健夫

第2次選挙 北原保雄 谷村秀彦 岩崎洋一 工藤典雄 高橋健夫 決選投票

北原保雄 谷村秀彦

れてない」と批判票をねらっ 15 5

| 決める第一次選挙が行われ

た= 別表。

手教員の会」を後援団体にし 新しい筑波大学を創る若 岩崎庸男心理学系教授) 次は体芸食堂、控室 世界相手に男子奮闘 |( 会長= 中尾憲司物質工学系 村秀彦教授を学長に推す会」 た。工学系を中心とした「谷 教授)の応援を受け、北原学

リニュアル ネヤンパス

日本国際

に選挙活動を行った。 ージに公開するなど、精力的 日、第一次学長候補者五人を 公示から十五日後の三十 となったものの、谷村教授と 行われた。 北原学長がトップ 第二次選挙は翌三十一日に

筑波大学へ」を掲げ、大学の 知と技のフロンティアを拓く

谷村教授は「二十一世紀の

長に先駆けて政策をホームペ

なった。谷村教授と北原学長

推薦された二人による接戦と

の差はわずか六十票だった=

選挙活動を推進した。

経営システムの改善を提案。

法人化に向けた準備がなさ

の差はわずか十六票。どちら

も過半数に達しなかったた め、決選投票に持ち越され

出された=別表。 授をわずか二十四票差で振り の結果、北原学長が、谷村教 切り、第二次学長候補者に選 半から五時まで行われた。 決選投票は、同日午後三時 そ

て文部科学省に上申すること 半から評議会が開か を決定した。 学長を本学の学長候補者とし

投票は二名連記で行われ、 学長候補者選挙に

これを受け、 同日午後九時 日に発令 れ、北原 票が八○・四%だった。 次選挙が八二・三%、決選投

四百四十七人で、投票率は第 一次選挙が八二・九%、第二 挙資格者は講師以上の教員千 における選 十五歳。専門は日本語学。

される予定。 大学大学院文学研究科博士課 潟県生まれ。六八年東京教育 程中退。和光大学人文学部助 北原学長は、一九三六年新

め、九八年から本学学長。 教授。附属図書館長などを務

に不安を覚える教員から「新 長の設置などを提言 かわらず、これほどまでに票 北原学長の数々の業績にもか 紙電話取材にそう答えた。 を前面に押し出した谷村教授 大統合、医短の学類 た」。谷村教授は選挙後の本 が接近したのはなぜだろう。 解説 豊富な国際経験と在野経験 大学院博士課程再編、図情 産学連携や経営担当副学 外では 接戦は意 類化など、 はなかっ 法人化 急がれる。大学構成員の意見 革の荒波を乗り切るか、むず をどう集約し、いかに構造改 究体制の整備、ロースクール E (トップ3) に対応する研 決すべき課題が山積してい が寄せられたのではないか。 かしい舵取りが待っている。 した附属病院への対応なども 新しい形の学群教育、老朽化 の設置や、少子化を踏まえた る。独法化や二十一世紀CO 辛勝した北原学長には、解

しいタイプの学長」 と期待票 (本紙・松尾洋平= 人間学類、 森田彰一= 社会学類)

郡地区の指定駐車場と同様に駐車場として整備される。学 線距離で通学禁止区域を設定 ている。所属事務区からの直 地区によって不公平感が生じ 駐車証を発行した車全てに対 についても、先行地区として し駐車位置を指定-三学駐車場と共に有料化され 学生宿舎地区はロット指定 し、希望に ているが、 す る。 入構規制 今までは駐車違反を繰り返す 指定の整備を行う。そして早 また、パトロールの人員も現 レッカー移動された車両は、 それにかかった費用として約 るレッカー 移動を実施する。 反車両に対しては、業者によ ない。そのため常習の駐車違 ていたが、違反者は後を絶た と施錠され反省文を書かされ ければ五月には有料化と第三 ト設置、宿舎駐車場のロット 在の四人から十人に増やす。 万円を支払うこととなる。 三月には三学駐車場のゲー

### は、ゲートの設置やパトロー 者は年六千円、自由駐車場利 ゲート付き駐車場利用者は年 身体障害者は無料となる。 用者は年四千八百円を支払う ルの費用にあてられる。 なお ことになる。 徴収された料金 会員は駐車場の料金として 万八百円、指定駐車場利用 学・病院 ) 地区松見口駐車場 ゲート化されている西(医 費を投資して、ゲートを設置 されていないため、業者とゲ 置されるのは三学駐車場。 する。なお、九八年にすでに かし、任意団体がいまだ設立 い。そのため千五百万円の国 トのレンタル契約ができな 一これまで以上に厳-し直す予定だ。 より車庫証明を発行 という形で制限して 駐車違反に対して 車による通学は、

しくなる。 の罰則も

を開始する。

者という肩書きを取り払っ との話から、教育者や研究 るのを感じてしまう 教員 ひとつのドラマが流れてい 縁があったのか。そこに、 筑波とも不思議なところで

学群地区ゲー ト駐車場の使用

気がある。カバナフ氏は、 同様、学生の間で絶大な人 をとっている。秋野先生と

生が亡くなる少し前に交わ う。それから十年。秋野先

した約束通り、本学で教鞭

導入される。一月十五日の教 育審議会で決定した。 卒業を認める早期卒業制度も 単位の上限設定は、適切な 大学審議会答申「教育方法等 の改善」をうけたものだ。 求めた九八年十月

に入会することになる。これ

筑波大学交通安全会(仮称)」

は駐車場を運営する任意団体

学生を対象に四年を待たずに

授業運営と厳格な成績評価を

まった。また、成績が優秀な て四十五単位にすることが決 修登録単位の上限を原則とし

案では、駐車場利用者は全員、

評議会で了承された執行部

て四十五単位の範囲 各学群、学類は特色に応じ から 一十六日の いる。(6、7面に特集) な履修登録の上限を定める。

五の上限を超えた履修も認め られる。その判断基準は現在、 設置する基準に沿って、四十 学生は、各学類、専門学群の 優秀な成績で単位を修得した 各学類、専門学群で検討して 五百個分だけそれぞれが歩 ことだ。果たしてそこには んできた世界があるという ができる。 本学には千五百 た別の部分を垣間見ること 人近い教員がいるから、干

教授などを経て、八四年本学 話を聞かされていたとい 来、ことあるごとに筑波の がりだった。カバナフ氏は は、故秋野豊先生とのつな 気がする さらに驚いたの と思うとなんとも不思議な 至るまでと同じ歴史の長さ 経つ。私が生まれて現在に ってからすでに二十年近く いてあるが、三味線と出会 フ氏の研究室に三味線が置 ていたのだそうだ カバナ 頃から、日本に興味を持っ と一緒にご飯を作り、その 韓国人、様々な国の留学生 の留学生をよく夕食に招い 驚かされたが、日本とのつ 国連要員という経歴にまず ハで秋野先生と出会って以 た。カバナフ氏は日本人や ナフ氏の母親は、アジア系 ながりも意外だった ハー 氏を取材した。米国軍人、 筑波」でケビン・カバナフ 本紙の企画「対テロ戦争と ハード大の教授だったカバ 九九二年、チェコのプラ てもおもしろい。 が、教員と個人的 に話をするのはと る機会に恵まれる て、教員を取材す 大学新聞に入っ

### 二期目の抱負は。 記者会見で抱負を語る北原学長(本部棟8階ゲストルームで) 期待されているが。 系を大きくしてきた。 これか 程の枠組みを変える中で、文 四年間仕事してきた。 博士課 とで鷹揚に構えていたためあ 年間無風状態だったというこ 編で (活性化を) 実現していらは修士課程や学群の改組再 言うことか。 というのが正直なところだ。 まり対策を考えていなかった 文系・理系にとらわれずに その通りだ。 厳しく受け止めている。 四 人文系の活性化について 予想外の接戦だったと 文系出身ということ

は有料化される駐車場を運営

|日に説明会を、二十五日に

していく任意団体「筑波大学

交通安全会 (仮称)」の発起

人会を開いた。(2面に関連

月から実施される予定だ。こ

れを受けて大学側は一月二十

化が正式に決定、早ければ五 り、駐車場の有料化とゲート 議会で了承された。これによ

月二十日の第三百四十三回評 を目指す執行部案が昨年十二

体系を敷いており、 茨城大学工学部が専門型教育

単位互換

の研究施設を視察し、

最後に

スペクト代表)が、どれだけ

拡大してもジャギー (ギザギ

利用している」と回答。さら

画像を表現する独自の技術を 教授が「最適な関数を用いて

現在アメリカの技術に覇権を に、コンピュータの世界では、

(臨床医学系教授)

奪われている。これに打ち勝

本学を訪れた。

最初に北原保雄学長、

カ所 (患者用駐車場を除く)

現在ある五十九カ所の駐車場 トを設置する。大学構内では、

会で実行案をもとに作られた

〇一年十二月二十日、評議

| う方針に変わった。今回のゲ

ート化は皆で解決していくと

学生を中心に進められたとい

生も何も動こうとしない。 を言いやすい環境がなく、 った。一般学生が直接に意見 がりの希薄さが浮き彫りにな

-学群 人文

第二学類

第三学群

専門学群

社会

自然

比文

人間

生物

資源

社工

国際

情報

医学

体育

芸術

エシス

工基礎

日・日

の思惑

本紙・藤井隆宏= 社会学類

ゲート化は、一部の教職員や

せた。学生の中には有料化、

駐車場を集約し、

七基のゲー

宿舎地区では、各地区ごとに していくことになった。 学生 で順次全学的にゲートを設置

系)を中心に検討が始まり、

二〇〇〇年四月から実行案づ

のではなく、学生から見て、 途中で、真っ向から反対する

調で、関心の低さをうかがわ

会は、いつも学生の参加が低

これまで九回行われた広聴

志の疎通がなかった」と語る。

今回、大学側と学生のつな

いい駐車場を作っていくとい

から石田東生教授(社会工学

駐車場ゲート化は九八年春

(社会三年)は「二年前はゲ

きだった」と嘆く。

生自身マナー 向上に努力すべ り、悔しく、恥ずかしい。学

無理な話。お互い意見がバラ で意見を言えと言われても、 は「情報が行き渡らない段階 る高石友博さん (情報三年)

バラで大学と利用者の間で意

前期倍率後期倍率

3.7

7.3

3.9

3.2

4.2

4.1

2.5

2.9

3.8

ト化反対の姿勢だったが、

から駐車場を運営する任意団

| される。任意団体発足後は、

理事となる。学生からは全代

して学生の計二十三人で構成

|学長(学生生活担当)で、任 意団体の設立後は会長とな る。駐車場有料化、ゲート化

学生から理事に5人参加

し、二月の評議会で了承後、

任意団体の設立申請書を提出 た。今後、発起人会は学長へ

わせて約五十人が参加した。

説明会では、冨江副学長と

するに至った」と経緯を説明

ず、有料化・ゲート化を実施

正式に動き出すことになる。

石田教授が、

執行部案の細部

した。

続いて石田教授が執行部案

駐車場の有料化、ゲート化

最初に富江副学長が「駐車|を説明し、「違反車取り締ま

一問、それに対し石田教授は

する」と述べた。

して受け取ることになる。

て、合計三十万円を慰謝料と 生は今回の二十万円をあわせ

で芸術十六・七倍、医学十

三・五倍と続いている。

てはどうするつもりか」と質 はわかるが、学外の人に対し 員が「学内者に対しての姿勢 る計画が試案として示され

午後六時半から一D二〇四教

ズルときた。 いろいろ対策を 場問題は今まで何となくズル

講じてきたが違反駐車は減ら

化である」と述べた。 環境が必要で、それがゲート

質疑応答では附属図書館職

りを強化するにはそれなりの

に関する説明会が、二十二日

室で開かれ、教職員、学生合

に計十四基のゲー トを設置す

体「筑波大学交通安全会 ( 仮

会議長、

厚生委員長、大学院

果たした石田東生教授 (社会 の実行案作成で中心的役割を

視

点

工学系 = 駐車場の利用と整備

に関する実行案策定委員会委

ゲート化実行案に対し、

二〇〇一年三月の広聴会で

た。石田教授は「ようやく、 の有料化・ゲート化が決定し執行部案が了承され、駐車場

評価したい」と答えた。

副学長は「この問題は、

構成員が、自分たちで解決、

いう制度ができたという点で | う受け止め方が根強い。

発起人会は各学群長をはじ

の学生代表者の五人が参加す

員長) も加わった。

生二人、医療技術短期大学部



ゲート化の計画が明らかにされた任意団体設立発起人会 (本部棟5階大会議室で)

では、予算が確保された時点

また、任意団体の全体計画

明に出た瞬間だった。

業 本会の目的達成のために

しい」と答えた。利用者の視 いう全体的な発想に立ってほ スの駐車場をどうするのかと

点と管理者の立場の違いが鮮

が執行部案に反映されること すべきとの意見書を提出した

はなかった。諏訪庸和議長

整理事業 交通環境の整備事

会員への交通安全普及事

場の安全確保、

料金徴収等の

と任意団体の業務は、

駐車

対して冨江副学長は「個人個

人の利益ではなく、キャンパ

| ろうか。全代会は十二月五日

学生はどう受け止めたのだ

めてきた小林正美助教授(物

るなど学生のマナー 向上に努

も、学生の要望は積極的に受 むキャンパスリニュアルで 味がある」と語り、「現在進 運営していくことに大きな意

質工学系) は「今回のゲー

を出してほしい」と言う。 け入れる。 もっと学生の意見

だが、自宅から車で通学す

の副学長懇談会でゲー ト化に

化は結局、大学、教員が学生

先立ち取締、入構規制を強化

きなかったということであ のマナーを改善することがで 交通安全会会則(案)による

大学側が説明した筑波大学

通勤手当カットだ」という反

対意見が飛び出した。 それに

っている」と述べた。 りだ。これからが大変だと思

の一部から「駐車場有料化は

ることは全てやってきたつも ここまできた。広報などやれ

基礎で独自にパトロー ルをす

が多く見られる。しかし、工

ト化も止むなしという意見 学生の中には、有料化、ゲ

必要な事業

安久正紘茨城大工学部長が覚一なる。 本部棟五階大会議室で、四月 | 月二十五日午後五時から | 理、学生、施設の各部長、そ 近く任意団体設立へ

学群長 (社会工学系教授)と 学 (水戸市) で協定締結の調 た。十八日に両学長が茨城大 制度を導入することになっ 字部が、来年度から単位互換 Jれを受け、谷村秀彦・第三 正式決定する。 み入れられる。茨城大での受 位を取得すれば卒業単位に組 大の科目は、専門科目で、単 学生。受講が可能となる茨城

け入れ身分は特別聴講学生と | ること、第三学群が学際型カ に第三学群二年次以上となる 本学の対象学生は、来年度 | 費は各自負担となる。 始めた。 距離的に近接してい 徴収しない。なお茨城大学工 リキュラムであるのに対し、 単位互換制度について検討を 学部は日立市にあるが、交通 両大学は昨年六月ごろから

茨城大と単位互換 学部間 入学料・検定料・授業料は ができるし、 っては選択の幅を広げること 三事務区で行うことになる。 必要書類等) は第三学群に掲 て、谷村学群長は「学生にと 示され、申請は学期ごとに第 が決定される。決定した受講 できることが協定締結につな 単位互換導入は初めての試み がった。本学学群レベルでの により双方が教育内容を充実 今後は、三月中に受講科目 今回の単位互換導入につい 申請方法(申請期間、 両大学の交流を

本学第三学群と茨城大学工

書を取りかわす予定だ。

尾身大臣が本学視察

と本部棟六階で懇談した後、 原敏明副学長 (総務担当)ら 洋一副学長 (研究担当)、桑

身大臣は「この技術はどうい ストレーションを行うと、尾 夕の画像形式についてデモン ザ) が発生しないコンピュー

った原理か」と質問し、

一つには政治戦略も必要だとい

先端学際領域研究センター

尾身幸次・科学技術政策担

はこの日、筑波研究学園都市に本学を視察した。尾身大臣 大臣に説明した。特に寅市和表) が工学分野の研究を尾身 ノロジー 研究アスペクト代

物形態変換研究アスペクト代本雅之教授(基礎医学系、生 用研究センターを見学した。 山良史教授(物理工学系、 表)が生命科学の分野を、 TARAセンターでは、

男教授 (電子・情報工学系)

当大臣が、昨年十二月十三日

深めることもできる」と話し

マルチメディア・情報研究ア TARA) と陽子線医学利 ナ 片

(TARAセンタ

研究施設を視察する尾身大臣と北原学長 明らかになった本学医療技術 北原保雄学長は昨年九月に

を尾見大臣に説明した。 秋根 線を利用したがん腫瘍の治療 センター 長は昨年九月から治 国が初の 学 生 「も少ない」と述べた。 で済む。副作用といった負担

べた。

及び一年間の他大学の授業料

と本学の授業料との差額が支

うことも、大臣にはお伝えし | 療を実際にスタートしたこと ーでは、秋根康之センター長 たい」と付け加えた 陽子線医学利用研究センタ

が、陽子 をすると、「だいたい百五十 を強調し、尾身大臣が「治療 万円だ。陽子線治療は、抗が はいくらかかるのか」と質問 ん剤の治療に比べ比較的安価

| 足してもらえたと思う」と述| て回って、大臣には非常に満 | へん辛口な意見も出た。とは| ご一緒したが、その時はたい いて、北原学長は「昼食会も いえ、色々な施設を一緒に見 今回の尾身大臣の視察につ

### 5人に一律20万円 慰謝料賠償へ 医短入試 Ξ ス

| 十二月二十七日の臨時記者会

るといった配慮もなされる。

学生宿舎に優先的に入居でき 払われる。さらに、卒業まで

本学に入学を希望していない

一人についても、「当時合格

験生に対し、一律に 短期大学部の入試ミスについ 慰謝料を支払うこと て、誤って不合格に |十万円の こなった受 を、昨年 |見で発表した。他大学の入学 金など、本来負担する必要の とする国立五大学の入試ミス る。これは、山形大をはじめ 無かった経済的負担も賠償す

われる。

していれば入学した」と表明

した場合は、同様の賠償が行

「外来者用の駐車場を作るつ 団体「筑波大学交通安全会 ない」と答えた。また、任意 もりだ。 来客からは金を取ら 支払うのは初めて。 部科学省の方針を受けたもの について、同日発表された文

短大部の教員のポケットマネ

ーのカンパにより、五人に一

た慰謝料については、すでに

精神的苦痛その他を考慮し

にも入ってもらうようお願い は「受益者は皆平等だ。学長 (仮称)」について冨江副学長 だ。入試ミスで国が慰謝料を は、本来支払う必要のなかっ の入学を希望している三人に 生は五人。このうち、本学へ た他大学の受験料、入学金、 誤って不合格となった受験

> そのため、被害を受けた受験 律十万円が支払われている。

### 会の 7.3倍が最高

二次倍率途中報告

三月十二日に行われる。 合格

月二十五・二十六日、後期が

個別学力試験は、前期が二

全学平均 現在)。 社会の七・三倍。ついで国際 四・五倍と続く。 後期は体育 の五・七倍、人間、医学の 今年度の最高倍率は前期は が三月二十日に行われる。 発表は前期が三月八日、後期

11. 13. 昨年度と一の十七・四倍がトップ。次い 5.6 8.7 5.7 7.7 6.9 6.1 4.8 13. 17. 16. 9.2 映像論、視覚伝達論) 昨年十 よじ= 本学名誉教授、写真家、 大辻清司氏 (おおつじ・き

10.

3.8 去、七十八歳。

一九二三年東京出身。四四

工学系教授」の誤りでした。 科学研究科」最終段十行目の 社会科学系教授」は「社会 した「大学院再編 ビジネス 訂正 二一八号二面に掲載

### 刖 期社

等の志願状況が発 平成十四年度個別学力検査 | 比べ〇・一ポイント減となっ えきれた た。

六千五百十八人で、 十三人に対して、志願者数は ( 二月六日午後三時 倍率は五・○倍と、 今年度の募集人員千二百九 12. 9.0

2.9 2.5 4.5 3.9 |月十九日、脳出血のため死

年東京写真専門学校(現・東 京工芸大学)芸術科卒。

合計 各学類、専門学群の志願倍率(2月6日午後3時現在) お詫びして訂正します。

限られたホー ムステイ

の期間を有効に使いた

固まっていたからだ。

は常に日本人が群となって

かった。でも語学学校の寮

ってびっくりしたわ」

私はうつむいた。 その子の

いるなんて思いもしないだ ホスト先で笑い話にされて ろうか。一年経った今も、

私のホストシスターは、

気持ちはな

おそらく言 像がついた。 んとなく想

は離婚しており、父親がい 白人と黒人の混血で、両親

語も分から

一緒に笑う気にはなれず、

に苦労した。なぜならそこ 私たちの前では何も話さな

英語も話せないのにアメ

ストマザーと九歳になるホ

が、隣で聞いていたホストマ 思議そうに聞いていた

に住む日本人たちとは、毎

全く英語が話せなかったの」

ったら真夜中にパーティか

吹き出した。

まさか一言も話さない

たちの目にどう映ってい

たのか、ホストシスターも その時のことを思い出し

ろう。そのように振る舞う

日大騒ぎしていたわ。彼女

リカのフィラデルフィアで

も長く遊べるからね」 好もつくし、旅行より だよ。留学と言えば格

ホストの

異質なものに たのだろう。 か出来なかっ

ホストシスター は不

大学二年の夏休み、アメ

一カ月ほどホームステイを して語学学校に通った。ホ

すぐに答えることが出来な るホストシスターに、私は

「彼等は観光客なん

日本人は何がしたいの?」 群れてショッピング。一体 リカに来て、日本人同士で

首を傾げて無邪気に尋ね

く考えた後、私はこう

置くようにしていた。 べく日本人から距離を かったので、私はなる

冒頭の質問にしばら

遊園地でこれからバンジージャンプ (筆者左)

答 え た。

### 

ちょうど北部同盟が勢力を増

当時のアフガニスタンは、

「周囲に打ち解けない」ため

「いつもにこにこして、

こともあったのよ。あの時 は犯罪者でも来たのかと思

て思わなかったよね」

### にアフガン視察談を聞

爪跡まざまざと

る」。ケビン・カバナフ氏 スタンでの三週間を振り返り る空爆が続いていたアフガニ 今でもやりきれない思いがす (外国人教師)は、米軍によ ながら、ぽつりとつぶやいた。

た。任務は、難民たちの状況 マザリシャリフなどを訪れ に向けての下調べをすること を見ることと、平和維持活動 ノから入国し、クンドゥズ**、** 

人でチームを構成、パキスタ て各国の国連職員や医師ら八 「あの光景を思い出すと、 カバナフ氏をリーダーとし バン兵たちが当たり前 ら談笑していた。銃を コーヒーをすすりなが のようにテー ブルの上 険だった」。 クンドゥ に銃を置いて、平然と ズの喫茶店では、タリ

「平和」への願いを込めて、アフガニスタンでの体験を語った。(本紙・池 った。カバナフ氏は、米軍時代の経験から「『平和』のために働きたい」と 勢は大きく変わった。本学の外国人教師、ケビン・カバナフ氏は、昨年十 タンで銃撃されて亡くなった恩師、故・秋野豊氏との約束だったという。 立つことは、本学社会科学系の助教授であり、一九九八年七月にタジキス 国連のPKO活動に参加、紛争地域の仲裁にあたってきた。本学で教壇に 一月十日から三週間、国連調査団の一員としてアフガニスタン各地をまわ 昨年の同時多発テロに端を発したアフガン空爆から四カ月。 アフガン情

た頃だ。「とにかくどこも危をちだけだった。 し、次々と国土を制圧し始め 持っていないのはカバナフ氏

頭にはっきりと焼き付いてい

る。もっと早く現地入りして「くの人が救える」と言い聞か「底していたよ」。ジーンズに

任務を果たせば、まだまだ多

ンの女性に対する態度は、

脳裏離れぬ子供の虐殺死体

つくばキャンディー」心の支え

半分脳が飛び散った赤ん坊の だった。壁に叩きつけられ、 目にしたのはマザリシャリフ った」。虐殺死体を一番多く ることほど、辛いものは無か **遠体は、今でもカバナフ氏の** 子供が無惨に殺された姿を見 兵士の遺体もだが、女性や 多くの死体も目にした。

うにした。そうしなければ、 とても仕事なんかできる状況 景を必死で頭の中から追い出 た。「僕たちは、これらの光 そうとした。 極力考えないよ のことが絶えず頭をよぎっ 市民がいるかもしれない、 いれば、死なずにすんだ一

じゃなかった」「今しっかり フ氏ら男性メンバー が仲介し 性であるという理由で、タリ なければならない。「タリバ 兵と話をするときは、カバナ た。女性メンバーがタリバン バン兵には完全に無視され 五人の女性がいたが、ただ女 せながら、仕事を続けた。 カバナフ氏のチームには

# 「方語学学校では、初め「笑いながら彼女は言った。」 たドアを叩いて大騒ぎした「人があんな大騒ぎするなん」のか考えたことはあっただ。

ツ州ボストン出身。1981年より12 米軍で陸軍将校として勤務。グレ 地域での平和維持活動にあたってきた。 本学へは昨年3月に赴任。専門は国際関

のいだ。難民キャンプでは、

ディー」を配った。子供たち 子供たちにも「つくばキャン

日本の話もたくさんした。

自分なりの

● 句けることするシェトゥー。● 性メンバーに、彼らは視線を シャツというラフな格好の女 が、アフガニスタンで起きて いることを知っていて、しか た。 「遙か遠い日本の人たち に大事に鞄にしまう子供もい

フガニスタンに復興

間にわたる紛争で荒

国のお菓子を、お守りのよう の中には、見たこともない異

バナフ氏は強調する。

「平和こそが答う

後にヘラートを訪れた。 この 弾の多く残る地域である。既 向けることすらしなかった。 辺りは、米軍空爆による不発 に北部同盟が占領していた 本学生の贈り物 カバナフ氏ら調査団は、最 『つくばキャンディー』 がそ した。なぜアメリカ人のカバ の象徴のように思えたんだ」 ナフ氏が日本で教員をしてい 飲みながら、いろいろな話を る。子供たちにとっては、 もとても気にかけてくれてい 夜は難民たちとコーヒーを

なることは本当に難しい。 意味で分かり合い、友達に えず、いつも元気で活発な 全く気にしているように見 なかった。 しかし本人は人 語と文化の壁が思った以上 お互いが外国人だから、言 種や文化など様々な違いを 留学先の人達と、本当の キャンディー』 があったんだ っても、盗賊に持って行かれ 食物の無い日があった。 よ」。 アフガニスタンを訪れ た。カバナフ氏たちも何度か てしまうことが少なくなかっ が、治安は非常に不安定だっ 国連による食糧供給があ でも、僕らには『つくば るのか、日本の人がどうやっ

接していい

子だった。

かわからず、

笑うことし

ちに、どう

違う彼女た

ず見た目も

ばキャンディー」 で空腹をし る前、本学の学生が三十キロ

気温5度の寒さに震えるアフガン難民 の子供=写真家・久保田弘信氏提供

最初は、

何かの事

た。テレビを見て

故かと思ったそう

目がまっ

すぐビル

し、二機

に突っ込

んでいく

ビンラディ ンに違

ウサマ・

会を育てなければならない」 ぎている。全ての人が武器を う。「アフガニスタンでは、ている今が絶好の機会だとい 捨て、法や人権を尊重する社 はあるが.....」世界が注目し 人々が銃のある生活に慣れす 昨年九月十一日、 時、カバ テロがご 友人とつくば市内 のレストランにい 発生した 同時多発 、ナフ氏は

彼の『平和』への

説明会 日時場所

2月23日(土) 14:00~ 国立青少年オリンピックセンター (小田急線 参宮橋駅 徒歩5分)

連絡先 高野静

Tel 090-4046-7471

E-mail shizukat@mail1.accsnet.ne.jp ホームページ http://go.to/jksc

http://go.to/jksc

パキスタンの難民キャンプで過ごすアフガニスタンの子供たち。仮に作った親の墓に祈りを捧げる=写真家・久保田弘信氏提供 を亡くした」。恩師で 信念がここ筑波大でし る。「秋野先生との約 るのを感じたよ。我々 束どおりここへ来てみ 世界の出来事について して、毎日学生たちに ある秋野氏が切り開い メールを配信してい

かり受け継がれてい

発表した。

本当に惜しい人物

スを与えた。「皮肉なことで てここの状況を知るのか。 真実を のチャン えだ」。カ 廃したア を向け、自分たちなりの真実 い。決して、一つのメディア 様々な地域の報道を見てほし ず、インターネットを使って、 日本のメディアだけに頼ら を見つけてほしい」と語った。 実は見えない。世界各国に目 だけで物事を見てはいけな うカバナフ氏。「学生には、 の人生を捧げたいとい つなげるために、自分 た平和と共存への道を

会館」を建設する方針も明などを目指した「総合交流 業の一環として、国際交流 には、開学三十周年記念事 なお、 昨年十二月二十日

らかになっ

れ る。

置されるもので、当分は図 館情報大との統合により設 情大キャンパスの中に置か 盤研究センター」は、図書 また「知的コミュニティ基 従事する人材育成を行う。 め、日本の国際教育開発に の教育面の人材開発をはじ

協力センター」は、途上国このうち「教育開発国際

保雄学長が定例記者会見で の四つ。一月十七日に北原 ュニティ基盤研究センター」 学研究センター」「知的コミ 同研究センター」「計算物理 センター」「産学リエゾン共 かになった。新設されるの は「教育開発国際協力研究 が発表され、来年度本学に

四研究センター来年度新設 平成十四年度予算政府案

た。しばらくは、教壇

に立つのが辛かったと

現在、授業の一貫と

襲撃によって米軍時代

いない」。 ペンタゴン

の友人を二人亡くし

だったという。中学時代は陸 の公式試合は「高校生の頃」 道は禁止されており、初めて 握った。 しかし終戦直後、剣

とは「剣道だけを が学生に求めるこ

するな」というこ

り幅跳び、やり投げ、800 丸投げ、200メートル、走

団や大学生の選手をおさえ、

まさかの優勝。顧問の先生は

リーした日本選手権で、実業

教養を持た

録に応じて算出される得点の

くれず、「800メートルの 競技中、順位も得点も教えて

3連覇を達成し、

を後にする。

剣道家である祖父と父の影

小学生の頃から竹刀を

間共に歩んできた本学剣道部

教授 (体育科学系)だ。

佐藤 44 年

の寒稽古に、今年

とは、朝5時から

日本インカレの七種競技。菊

うどいい」とおどけてみせる。

学の練習環境については、

な向上心を持っている。 先生

設備がいいし、部員もみん

七種競技へのデビュー は鮮

だが「飽きっぽい私にはちょ 合計を競う競技。過酷な競技

昨年9月に行われた陸上・

の冬も全国から50

よくわかる。 つけたことからも 人ものOBが駆け

3連覇を決めた。

(同3年)を逆転、インカレ

府) 3年の10月、短距離が専 烈だった。西城陽高校(京都

で、後輩の平戸安紀子選手 最終種目の800メートル 川恵子選手 (体育4年)は、

そんな佐藤教授

ルハードル、走り高跳び、砲

七種競技は、100メート

練習はほとんどなしでエント

が女子主将を務めた今年度 ろもいい」と絶賛。 特に自身 が練習に出てきてくれるとこ

門だった菊川選手は、専門の

間意識が強い」こ を見ようという仲 だ。「後輩の面倒

61

込んで自己新連発

**教授は今年退官を迎え、** 

# ミニ特集 それぞれのより

活躍の裏にはどのような想いがあったのか、そ たい。( 本紙・丸山祐子 = 人文学類、蒔田備憲、 スリートたちが本学を巣立っていく。 華々しい 大野佳代子= 社会学類) して未来への展望は 今春も国内、そして世界を舞台に活躍するア 彼らの素顔に迫ってみ

聞

### 世界が沸いた背負 苦闘の3年間経て開花 い 投 げ

雄介選手 (体育4年) につい 憧れ」。男子73キロ級の金丸 て尋ねると、後輩の谷本歩実 「金丸先輩は世界の柔道の 望していた。津幡高校 (石川 学への進学を中学の頃から希 県)3年の時「インターハイ

選手(同2年)が即答した。 膝をつかない、高い位置か 柔道部

らの豪快な背負い投げ。昨年 丸選手は銀メダルを獲得、一 声が起こった。この大会で金 躍世界に名を轟かせた。 ける柔道」に、会場から大歓 ら、金丸選手の「終始攻め続 開催された世界選手権では、 7月、ドイツ・ミュンヘンで こともある国外の大会なが 観客からブー イングを浴びる

で負け、ダメもとで出場した」 金丸 る、しっかり組んで柔道をす 雄介

選手

で実績を残せた」と進学への 全国ジュニアで優勝、「 高校 手応えをつかんだ。

は勝てない」と、「大学生に の差を感じた。「このままで 試合負けしない体力をつけ スがひしめく本学柔道部に入 部早々、他の選手との間に力

い大会として心に残る。

しかし、世界のトップクラ

道館杯)で金丸選手は、 の日本タイトルを手にした。 ぞれに1年ずつ取り組んだ。

れだけに講道館杯は思い出深 ない」。 大学の競技生活の中 てない。頑張っても結果がで

これを境に、金丸選手は波

る、試合で柔道の幅を広げる」 と3段階の計画を立て、それ 計画の完了が近づく3年の

(当時同1年)を破り、久々 の覇者で後輩の高松正裕選手 11月、日本体重別選手権 (講 その直前まで、不調に悩ま

で最も苦しい時期だった。そ ないのに、学生の大会でも勝 されていた。「怪我もしてい

別選手権を制し、東アジア大 ガリー国際、全日本選抜体重 に乗った。この1年で、ハン 会、ミュンヘン世界選手権で

は一応成功」と笑顔を見せる。 い3年間を振り返り、「計画 ラスに登りつめた。長く苦し 卒業後は、鍼灸などの専門

500メートルで40秒1の大 谷志保美選手 (体育4年)は 短距離2冠を達成した。 この 会新を出すなど、3年連続で 本学生氷上競技選手権で、新 1月7、8日に行われた日 文武両道めざし入学

ていたこともあり、「身近に クラブチームのコーチをやっ は小学2年の時。 父親が地元

本学へ進んだ。「 実業団に入

と言われ、走るスケーティン 「スケーティングを変えよう」

グから滑るスケーティングへ

、の道を選ぶ中、

谷選手は

設するという。「練習環境も

ったが、新谷選手のために新

にはアイススケート部がなか 作所に就職する。竹村製作所 場した2、3年の時に優勝と、

大学生では無敵だった。

卒業後は、長野県の竹村製

に加え、学生選手権でも、出

整い、今後は本格的にスケー

ト中心の生活になる。また、

ることは考えていた

なかった。

い」とあっさり。

結果について新谷選手は「勝

とインターハイを連覇、2年

み、高校時代には、1、2年

なった」という。 環境を探した結果、 勉強とスケートを両立できる

筑波大に

て、一歩前進できた。また、

大学の勉強が日常の練習にも

五輪は先のことすぎてまだ何 るという責任感もある。次の スタイルを変えたことによっ

お金をもらっ てスケー トをや

進学が新谷選手に

とっての

で国体を制すなど、早くも頭

角を現していた。

トップ選手の多くが実業団

いた。だが、コーチ 果を残しながらも伸び悩んで 転機となる。高校時代は、結

が代わり

ようになったという。 これは

し、より意欲的に取り組める うな意味を持つのか」を理解 生きた。「その練習がどのよ

谷選手の表情は、自信に満ち 本で一番の選手になる」。新 とも言えないが、とにかく日 そのクラブチームで練習を積

た」という。大学に入るまで アイススケートを感じてい

って当たり前という雰囲気が あったし、そんなに感慨はな アイススケー トを始めたの

学校・了徳寺学園の柔道部に ルに静かな闘志を燃やす。

(大阪市)、再来年のアテネ五 高松と対戦する」と、ライバ 輪を目指す。「選考会で必ず 所属し、来年の世界選手権

スケーィ

部ス

新谷

志保美

選手

れなかった経験」だ。

実業団に入っていたら得ら

は惜しくも漏れてしまった

大学での実績は素晴らし 日本学生氷上選手3連覇

ソルトレーク五輪の選考に

1

# 無敵の学生王者

陸上競技部 菊川 恵子 選手



筑

学は奇跡的ともいえる逆転劇 学生剣道優勝大会において本

初優勝を果たしたのは、3年 回全日本学生剣道優勝大会で

の時。「大学がまだ剣道界で

「何もない場所で新しく学校

を作る」。多くの

万能の女子主将

出来事は大学の筑波移転。

先生の退官する年にどうして は口々にこう言った。「佐藤 を見せた。その時、選手たち

4優勝したかったんです」

佐藤

成明

総監督

それを支えたのは 困難があったが、

卒業生の応援.

の場面に立ち会ってきたの を成し遂げている。 その全て

剣道部総監督の佐藤成明

ら通算して、 8回の全国優勝

本学男子剣道部は東教大か

波

昨年行われた第49回全日本

1959年、東教大が第7

り、教育者への道を選んだ。

教員になってからの大きな

て、自分もまた、そんな種を

に教えてくれた先生に感謝し には「そう思える剣道を最初

まく人になりなさい」と話す。

花を咲かせている。

授が4年間に播いた種は今、

いう使命感を抱くようにな

|物と竹刀両手に指導

け継ぎ、伝えていきたい」と

いつしか「剣道の伝統を受

「またやりたい」と再び竹刀

遠ざかり、大学に入ってから

受験のために一時剣道から

を握る学生も多い。そんな人

めとする指導者5人は、かつ

助教授 (体育科学系)をはじ

後を受け継ぐ監督の香田郡秀

者」であり続ける佐藤教授。

常におごりを持たず「修行

て佐藤教授のもと本学で剣道

に励んだ学生だった。 佐藤教

振り返る。

無名だった頃の勝利で、本当

なくてはいけない」と話す。

先生になりたい」と、本

に嬉しかった」と学生時代を

大

学

新

て『ここで頑張ったら優勝だ ぞ』と言われた」と振り返る。 ラスト100メートルで初め 高校時代から、顧問の先生 学生記録を打ち立てた。 を2年連続で更新。2年の日

によく話を聞かされていた本 本選手権では、5573点の 自分を立て直そうという気 輝かしい成績の原動力は、

高校時代の感覚を取り戻せて 思うような走りができなかっ った。「高校の時のように、 年の日本選手権も2位に終わ ジュニアに出場したが、予選 00メートルハードルで世界 を支えた。しかし、実は今も た」。 この気持ちが菊川選手 敗退。七種競技で出場した同 持ち」だった。1年の時、4 年) だ。

を見せるだろうか。 校の恩師の元で競技を続ける 予定だ。「実感」をつかんだ 実感をつかむまでは」と、卒 業後は非常勤講師として、高 とき、菊川選手はどんな飛躍 「全力で追い込めたという

3年の時にはすで のは中学1年の時。 バレー を始めた

教師になるという うそう) たるメン レー部には加藤陽 だ。入学当時のバ 夢があったから」 いていたし、体育 レー 部に憧れを抱 のは、「筑波大のバ 門、法政二高。 一選手ら錚々(そ 本学に進学した

「スケールが大きい。このま 「アタッカーでは、レギュラ まじゃとてもやっていけな い」と衝撃を受けた バーがそろい、大久保選手は で監督に突然指名された。 ーとしてやっていけないと思

年まではずっとアタッカー だ 備の要となるポジション。1 とは後衛のみを担当する、守 リベロ制度の新設だ。 リベロ そんな中、転機が訪れる。 リベロのレギュラー 選手とし っていたし、元々守備能力は 高いほうだったから」。この てチームを支えていく。 リーグ戦以降、大久保選手は

に残っているのは、4年生の チームメイトにも恵まれ、

### 越え、県の選抜チ に180センチを 高校は神奈川の名 ームに選ばれた。

# 口新設が転機に

は、部が一丸となって、かね アベック優勝を実現した。 てからの目標だったインカレ 関東、日本インカレともに 両大会記録 の中大以来、 子バレーボール部は、32年前 全日本大学選手権で、本学男 昨年12月に行われた第54回 史上2校目の5

# インカレ5連覇の支柱

連覇を達成した。その大会で ンとしてチームを引っ張った リベロ賞を獲得し、キャプテ のが大久保茂和選手 (体育4

2年の春季リー グ戦

ル 部 選手 時のインカレ準決勝の対中央 を先行されて初めてチームが まさに大学での有終の美を飾 しても、キャプテンとしても、 っていなかった。第1セット ばかりが先行し、調子が上が 大戦。「 準決勝までは、 一人 人の勝ちたいという気持ち つにまとまった」。選手と

大久保 茂和

男子バレー

ボ ー

再びレギュラー 獲りからスタ 堺ブレイザーズへ就職する。 ートする。「監督、コーチ、 ムだ。すでに練習に参加し、 甲斐選手を輩出しているチー ャンピオンカップで活躍した 行われたワー ルドグランドチ 日本代表の中垣内選手や先日 本学出身の選手も多く、元全 卒業後は、Vリーグの名門、

大学の競技生活で最も印象 ど、がんばっていきたい」と 波大での4年間は本当に充実 も足りないことだらけだけ もある。 技術面でも精神面で ら>リー グでやっていく自信 プレーしてきたから、これか していた。常に上を見ながら 筑 年発足のEUと、 中心とした六カ国による欧 時の西ドイツとフランスを 共同体 (EEC)、欧州共 州石炭鉄鋼共同体 ( ECS 市場であり、域内総生産 貨準備高でもドル建ての六 五パー セントに次いでユー GDP) で世界の一六パ セントを占め、世界の外

の一月一日から欧州連合 に報じられたように、今年 望について、社会思想史的 三面的に流通を開始した。 EU) 加盟十五カ国中十 現段階の意味と今後の展 れを機にヨーロッパ統合 |カ国で単一通貨ユーロが 

観点から論じてみたい。 たって追及されたヨーロ 開始には、当然半世紀に まず単一通貨ユー 口の流

味がある。 一九五一年、当 か実現したという経済的意 パ単一経済圏樹立の構想 口を擁する世界最大の共通 - ロランドは、三億人の人 意味する。 今回誕生したユ 全面導入は、こうしたプロ セスが一応完了したことを てきた。 共通通貨ユーロの 企業優先する政策に不安も 国民国家の歴史超える理念

を見逃すことはできない。

しているのである。

では今後ヨーロッパはど

とりわけこうした観点から

とは、二度の大戦の元凶と

は、安全保障面で〇三年ま

か。一つ確定していること のような歩みを見せるの

ッパ規模の市民社会の創

制定、その上にたつヨーロ 統合を超えて、EU憲法の

組織も、EU存続をその

って、考えざるを得なかった

た。この問題に一年間かかわ

うか。

かと模索を続けてきまし

られているのではないでしょ

つとするしかしない将来に

学生はどうあるべきなのか、

ことは、授業とは何なのか、

委員長)

といったことでした。

測もある。 実はEU直属の 心力をうしなう、という予

るをえなくなり、EUは求

するようなシステムを作れな 授業情報をオンラインで開示

産階級の人々を切り捨てざ

出、ヨーロッパ全体にまた

でに六万人規模の軍事部隊

でいたのがドイツだったこ ヨー ロッパ統合に力を注い

棄してヨーロッパ単一通貨

イツが自国通貨マルクを放 からして当然であった。ド いう歴史的に根拠ある不信

経済的分野でもEUの東方 が創設されることである。

> 築、EU市民すべてに共有 がる政治的公共の場の構

> > ラン他著『ヨーロッパ二〇

〇年』、ミネルヴァ書房、

ば理系や文系、基礎科目や応

もちろん、授業にも、例え

まとめている (G・ベルト ついての五つのシナリオを

言していることは注目に値 される政治文化の創造を提

も未定稿なのである。

(哲学・思想学系教授)

ともいえないでしょう。

つ授業がいい授業、というこ ますし、ひとくくりにこうい 用科目といった側面もありえ

本紙では

ス、フランス両政府が出し を採用する、というイギリ

EU市民約五億人の大所帯 後には加盟国二十七カ国: 拡大が決まっており、数年

参照)。 そこにはヨーロッ する (Deutschland,No.6/200)

マス・メディアで大々的 参加国を増加させなが

なると言われる。 今後EU 口建ては十三パー セントに

相が受諾することによって た条件を、当時のコール首

家主権を残した国家連合」

段階を完全に克服しようと 国民国家に規定された歴史 パという限定ではあるが、

のではないだろうし、サーク り組みいかんで評価されるも

必ずしも「授業」への取

する壮大な理念が認められ

政治的な面での統合が「国

になる見込みである。 だが

にとどまるのか、「国家を

るからである。

通が可能な統一市場を作っ 資本、サービスの自由な流 ら、ヨーロッパは人、物、

的願望と一体であったこと 体を樹立しようという政治 愛を基調とする一つの共同 の歴史に終止符を打ち、友 ロッパの血なまぐさい戦争 市場構想は、最初からヨー 与えることは必至である。 が世界経済に大きな影響を ところでヨーロッパ単一 日程に上ったのであった。 実現し、通貨統合は現実的 一九九〇年のドイツ統一は

したという政治的意味も有 が国家主権の一つに数えら る) 流通は、導入各国政府 れてきた通貨発行権を放棄 の呼称もドイツの提案によ こうして今回のユーロ(こ すのか、まだ結論が出てい 消滅させる連邦制」を目指

ン・ハーバーマスが、経済 ツを代表する哲学者ユルゲ こうした中で、現代ドイ

タリア現政権のEUへの懐 の通貨同盟への不参加、イ 突入しうるのか。 イギリス 政治的文化的段階に実際に く、EU加盟国で打ち出さ 疑論という不協和だけでな だがヨー ロッパは新しい

が多く、ユーロ導入によっ にした、 れる政策が一般市民を犠牲 て各国政府は、一層下層中 企業に有利なもの 専門委員会は、社会学類で、

·郎

「授業」とは

学生の主体的な姿勢求む 一(社会3年)

全代会の教育課程 授業が増えることを望んでい れに応えるような、そういう っても良い、ということには 様々なものが考えられます。 ならないと思うのです。 主体的に取り組み、教官もそ 意をどういう事情があれ、 し、同時に教官も授業への熱 してよいことを意味しない 学生にとっては授業を疎かに ルや、社会へ出る活動など、 より多くの授業で、学生が しかし、それらのことは、

photo by Forest Shadow

形劇、伝統芸能、応援など れています。音楽、陶芸、人 は、現在二十七団体で構成さ が第五十回記念定期演奏会と なってきて、昨年は管弦楽団 す。 近年はその活動も活発に 様々な団体が活動していま 芸好連 活動施設の充実を 佐々木通年 (社工2年)

二都市で公演を行いました。 て、東京・京都・つくばの 私達芸術系サークル連合会(クルが集まり「天上大風」と た。初回にしては盛況で、沢 波大学の名前を広めるもので 長の証であり、対外的にも筑 も課外活動団体二十余年の成 山の観客が訪れました。 これ が様々な活動を行っていま あります。他にも二十七団体 いうイベントが開催されまし

団体の中身はこのように著

また、秋には伝統文化系サー

るので、毎日練習できない状 るものの部屋数が少なくサー 場所が無く、練習場所も文化 環境となるとどうでしょう。 クル同士で日時を調整してい 系サークル館には防音室が有<br /> 人数が多い団体は合奏を行う しい成長を遂げていますが、

クルで共用しているため外部 の教室や外の広場になってし の人間が入りやすく、物品の す。発表場所になると、普通 盗難・破損も相次いでいま まい、冬には寒風吹き荒れる

合会運営委員長)

況です。さらに荷物を置く場 所もままならず、沢山のサー が重要です。これが芸サ連加 (第二六期芸術系サークル連 盟団体の長年の要望であり、 い事柄です。 大学側に最優先で考えて欲し に広めるためにも環境の充実

充実した課外活動施設の整備が期待されている (写真は文化系サークル会館で練習中の吹奏楽団)

状です。 いかもしれませんがこれが現よく見かけます。信じられな が「筑波大学」の名を今以上 も上がってきています。 課外 増やして欲しい」などの意見 場所が欲しい」「発表場所を 今ある施設を大事に使うこと しています。 もちろん私達も ス・リニューアル計画が進行 中ステー ジを行っているのを 大学の活性化、 活動の活発化、 は大切です。 しかし、「 練習 今筑波大学ではキャンパ また全国に我 さらには筑波

投稿募集

皆さまからの投稿を 募集しています。 編集室:共同研究棟A-104

shinbun@sakura.cc

### 生がまず、変わることが求め ( 全代会教育課程専門委員会 るし、その意味ではまさに学

佐藤文俊 教授 (歴史・人類学系)	2月12日(火)	15:30	1C310	中国史における「流」と「土」 -ささやかな研究の中間報告-	中原忠篤 教授 (応用生物化学系)	2月15日(金)	15:30	2B411	小さな生き物の大きな力 -微生物の新しい機能を求めて-
池内輝雄 教授 (文芸・言語学系)	2月12日(火)	16:00	1D201	「文学空間としての<軽井沢>」	日下部功 教授 (応用生物化学系)	3月14日(木)	15:30	2B508	酵素の「くせ」を追いかけて
中司利一 教授 (心身障害学系)	2月27日(水)	16:00	2B507	運動障害に関する これからの教育と研究	片山良史 教授 (物理工学系)	2月21日(木)	16:00	3A402	" 科学 " と " 技術 " の狭間で 半導体と遊ぶ
牧岡俊樹 教授 (生物科学系)	3月9日(土)	10:30	2H101	最終講義への道	川辺光央 教授 (物理工学系)	2月21日(木)	17:00	3A402	ナノテクノロジーの花ざかり
堀 輝三 教授 (生物科学系)	3月9日(土)	13:15	2H101	イチョウの過去・現在・未来	佐藤成明 教授 (体育科学系)	2月14日(木)	15:15	52B11	教育剣道を受け継ぐもの
平林民雄 教授 (生物科学系)	3月9日(土)	15:30	2H101	多形筋肉蛋白質研究事始	草刈 潤 教授 (臨床医学系)	2月14日(木)	16:45	医学専門学群 臨床講義室A	筑波大学での 14年間を振り返って
岩堀修一 教授 (農林学系)	2月28日(木)	16:20	2B508	私の歩んだ道 -園芸学とともに40年-	本村幸子 教授 (臨床医学系)	2月28日(木)	16:45	医学専門学群 臨床講義室A	白色瞳孔
福島正幸 助教授 (農林学系)	2月28日(木)	15:10	2B508	大学のブルーベリー研究と 公開活動	山下 衛 助教授 (臨床医学系)	2月12日(火)	17:00	医学専門学群 臨床講義室A	急性中毒初期治療の効果
天田高白 教授 (農林工学系)	2月27日(水)	16:00	2B508	無用の用 -砂防学と環境科学を志向して-					

筑

# すのか。各方面から話を聞き、さまざまな角度からこの改革に迫ってみた。 、本紙・天野佳代子、森田彰一= 社会学類、望月和美= 比較文化学類)

適切な授業運営と厳格な成

れない。 外で履修する授業には適用さ 位に限って適用され、その枠 録の上限は、卒業に必要な単 除く)。ただし、この履修登 の上限が制定される(医学を 間に履修登録する単位数に45 申を受けて、来年度から1年 績評価を求める大学審議会答 申請した単位を優秀な成績 学類、専門学群で検討中だ。 類、専門学群が独自に上限を 学生のために設けられる45を に上限を定められる。優秀な ても、55の標準をもとに各学 超えた履修登録の制度におい て、45単位以下の範囲でさら れぞれのカリキュラムに応じ 定められる。両基準は現在各 また、各学類、専門学群は

の2学期)から、上限を超え 登録の標準を、55単位として しては、45単位を超えた履修 、学類、学群によっては1年 で修得した学生は、2年次 た履修が認められる。 大学と 習の時間を合わせて45時間の 単位の取得は、授業と予習復 単位制度の実質化である。1 勉強が前提になっている。し 《ねらい》 上限設定の第一の目的は、

度から見て履修不可能な数の 力を養うことである。「単位 限設定だ。 本来の規定に沿った単位制度 単位を申請しているのが現状 かし、多くの学生が、単位制 へ戻そうとするのが今回の上 た。このような実態を打破し、 第二の目的は、国際的競争

まれたのか》

《45という数字はどうして生

のインフレを止め、厳格な成

成績評価

績評価のもとに単位を認定し 担当副学長) という。 てしまう」(腰塚武志・教育 大学で成績評価に差が生まれ ないと、海外の大学と日本の また、「単位申請に上限が いる。文部省 (現・文部科学 時間はおよそ45時間となって 省)は、1日に授業を2時限 制度によると、1週間の学習 大学設置基準における単位

学では、学生が自分の専攻分

提言している。 腰塚副学長は

శ్ఠ

本学は、来年

度から導入 対応をすすめている。 も求めてい 生が得られるようにするなど

準を明記すること

書館などの学習環境の整備も

が含まれていない。また、本

野のみを学ぶのでなく、

他の

予習、復習を学生が行いや

される新学務シス

デムを活用

また、成績評価の厳格化に

より多くの授業

を出すなど、授業方法を工夫 すくするように、教員が課題

数えてみる。本学は50分を1

業情報を学 ついて、在学生と来年度入学

思われる。

も厳格化の影響は及ぶものと

者の間に特別な区分をするこ

とは難しく、現在の在学生に

することも大切」と話す。

本来、単位は、

、成績評価の厳格化》

改革のねらいは成績評価を厳格化し、予習復習を学生に要求する「単位の実質

なのである。新入生の授業だけでなく、私たちの成績評価も厳しくなる。

ちには関係ないのか」と一見思われるだろうが、実は大いに関係がある。この

私た

もしも来年度から「1年間に45単位以上の履修は認めない」と言われたら 今年4月入学の新入生から履修単位に上限が設定される。「なんだ、

同時に「早期卒業制度」も導入される。具体的にこの学則改正は、何をもたら

室の振り分けが困難」(学務 合は、受講者数に合わせた教 部)という声も踏まえている。 ないため、履修放棄を前提に 生が多い。特に集中授業の場 ただやみくもに申請をする学 とが妥当となる。しかし、こ (授業1·5×2=3時間、 とり、1日9時間勉強する め、1年間に30単位をとるこ 1年間に授業は30週あるた 標準としている。そうすると、 予習・復習= 6時間) ことを

指示を与えることを求め、図 単位が実質化するとは限らな り、授業数が限られたからと い。大学審議会答申では教員 いって、予習、復習が行われ、 に学生の予習、復習に十分な しかし、45単位上限制によ

このような単位の実質化を

目指した上限設置が形骸化し

学期末の試験以外に、出席状 なる。大学審議会答申では、

況や宿題、レポートの提出状 慮するよう求めている。また、 況なども、評価にあたって考

> れらを合わせた45 らないとされる。 30時間しなければ

の30単位には教職に関する科 目など資格取得に必要な単位 《問題点》 ている。 分野も幅広く履修し、教養を 深めることも重要と考えられ

す成績評価の厳格化が必要に ないために、予習、 復習を促

習・復習を合わせ

講義形式の授業の1単位は

る大学設置基準に

によれば、

学省の省令で定められてい いうものではない。 文部科 を受けていればもらえると

えるので、1時限である75分

授業は15時間と数えられる。

なるからだ。

もその内訳が違うことに 学修時間は同じ45時間で 学習の時間が15時間と、

単位時間として学修時間を数

15時間の授業に加えて、予

が行われるので、15時間×10

実験や実習は講義よりも

予習や復習が多く必

系)は「実際のところ、

清水一彦教授 (教育学

り、1学期あたり10週の授業

本学は3学期制度をとってお

# 4単位を優秀な成績で修得す

認められる制度である。 上4年未満の在学で、卒業が 院進学などのために早期卒業 早期卒業制度とは、3年以 大学 ることが絶対条件となる。 いは、学士号を取得できるこ 従来の飛び級との大きな違

この場合、卒業に必要な12 を希望する人が対象となる。 とだ。しかし早期卒業 には、いくつかの条件 を満たさなければなら 《卒業要件》

月曜日1限の総合科目「世界の民族」の授業風景(1H101で) めなければならない。 の下で優秀な成績を修 これらを満たした学生 ことに厳格な成績評価 に、その学生は各年度 とが第一条件だ。さら 卒業を希望しているこ まず学生本人が早期

ひれる。修得単位数: 学群で早期卒業が検討 は、まず各学類、専門

されなければ、卒業 となる。適切に運用 《問題点》

**満たした時、早期卒業が実現** 卒業研究などが一定の基準を 早期卒業のチャンスは3年

修了時、4年の1学期、2学 早期卒業が認められれば、

のため、教員の負担が重い。

う。本学では研究での外部評

りる。

込まれた授業の数も多い。そ

また、カリキュラムに組み

もあり、成績評価の

の厳格化は

各組織に徹底されて

いくだろ

### を取り入れていない短期大 学や専門学校から編

学生も対象にならな 度が開始される以前 ある。また、この制 から大学に在学する 入した学生も同様で

格な成績評価が前提 早期卒業制度は厳 ている単位制度では、 取得している人が多く、70単 現在、1年間に50単位以上

位以上取得している人もい は、予習・復習合わせて30時 通常の授業における一単位 る。しかし、日本で採用され 授業時間15時間の計45時 本来、

伝統的に行われてき



上)活動が行われつつあり、 各大学でFD ( 教員の資質向 させることが大切だ。現在、 教員も積極的に予習・復習を

それによって改善されること

成績評価、卒業論文

### 清水一 (教育学系·教育制度学) 彦教授に 聞

期卒業は不可能なので対象

にならない。早期卒業制度

るが、今までの制度にはどの ような問題があったのです した45単位上限制が設けられ 単位の実質化を目的と 間の学修を意味する。 それで

ることが必要となるが、それ るには1日13時間以上勉強す 重視されていないことがあげ 本では、予習・復習があまり 計算すると、50単位を取得す られる。学生は何も知らない は実際には不可能なはずだ。 この問題の背景として、日 も共に求められるのですか。 とも目的だ。

履修登録に上限を設け、授

という前提で授業が行われ、 知識を植え込むこと を目的とした授業が శ్ఠ 成績評価の厳格化が求められ 修を適切に行うことを前提に というものでもない。 業を減らせば学生は勉強する 成績評価の厳格化は、専

た。単位の実質化のためには、 予習、復習 が必要な授業へ

多く勉強しているという

学位授与機構による教育の評 も第三者、例えば大学評価・ い。しかし、いずれは本学で ので難しいという意見も多 先生の裁量に任せられている 門分野の特性があり、個々の るAP制度を導入して解決を 価が行われる。 そうしたこと 図っている。 アメリカでは単 ように「特別」ではなく、一 重視され、修業年数は卒業に 位数と成績が卒業要件として 般化している。日本でも、単 関係ない。早期卒業も日本の ことだ。

時 そ な 単位とは

れも単位制度の基準要となるが、実はこ

の主旨に反してい

度が採用されていますが、 筑波大学では3学期制 単

年間ほどかかる。早期卒業す が、どう思われますか。 るためには、2年間で100 卒業論文の製作は通常、1 早期卒業制度について か。 位制度上問題はありません

目を絞って深く勉強させると

ている。45単位上限制は、科

共に、教員の負担を減らすこ

なぜ成績評価の厳格化

常に多いことがそれを物語っ

時代でも大学での単位を取れ 単位以上の取得をしなければ してしまうので、問題がある。 ならない。そのために一年間 んでいるアメリカでは、高校 ず、45単位上限制の主旨に反 に50単位以上取らねばなら 早くからこの問題に取り組 24単位分になると、大変な をとる本学では、50分を1時 定められてなく、3学期制度 につき5分の差がでるが、 行う大学では45分を一時間と 間として単位を数えるが、通 常の2学期制度で90分授業を して数える。 このため一時間 学の学生は他の大学より 1単位あたりの授業時間が 量になる。つまり、、本

科目履

規定されてきた卒業制度につ いてあらためて議論する必要 に修業年限と単位修得のみで るのは教員にとって大変であ 試験のある時期まで授業があ ある。他の大学と休暇の時期 それは学生としてはメリット る。また、学期が一つ多いの しなければならない。しかし、 で、教員は多くの授業を負担 がずれたり、論文審査や入学 これ以外にも、別の問題が 33

ーンを調べることで、その

ともすために使われていた 魚油、動物油の三種が灯を

ことが判明した。平安時代

手の脂肪酸も分析し、これ 埋まっていた土壌や人間の で包む、必ず遺跡や遺物が ために焼いたアルミホイル

だ。テル・マストゥーマの

にナタネ油が使われていた らが混ざっていないか照ら

し合わせる、といった作業

そのため遺跡や遺物に残留 生物の種によって異なる。 肪酸の種類とその構成比は 肪酸からできているが、 物の脂肪はグリセリンと脂 肪酸分析という方法だ。 生

た脂肪酸から、ナタネ油、

している脂肪酸の組成パタ

脂肪酸を残した動植物の種

脂肪酸分析法

の推測を裏付ける分析を行 われたのではないか オリー ブオイルの製造に使 片が発見された。 この壺は

たのが、本学の下山晃教

で応用されている。

この時使われたのが、

脂

考古学に使われるようにな

って注意しなければならな

ただ、脂肪酸分析にあた

いことがある。 採取時に汚

教授 (歴史・人類学系) は わけではない」と常木晃助

**丄学基礎学類** 呼んでいる。新制度の導入について意見を聞いた。 業制度の導入は、各学類・専門学群に大きな波紋を 新たに定められた履修単位数の上限設定・早期卒

については賛成だ。 というよ 履修登録の45単位上限設定 構)の審査に向けて成績評価 2・4年次に分散させる。 の教育評価機構であるJAB EE(日本技術者教育認定機 本学類ではすでに、工学系

**藤博**学類長

する制度 (GPA制度)を導 に換算してその平均点を考慮 どのこれまでの評価を、点数 専攻を決める際も、A、Bな めるようにしている。また、 場合でも、同じ評価基準を定 ラスに分かれて行われている えば、同じ科目が、3つのク の厳格化を目指している。例 評価の厳格化、あるいは基準 社会に出てから大きく評価さ の統一化は芸術では難しい。 ぞれ異なることもあり、成績 はできないので問題はない。 それほど多く単位を取ること 大学では評価されなくても、 授業が通年で3単位になり、 学生の力の伸び方は人それ

入しているため、成績評価へ 関心は元々高い。
1学期ごとに1作品を合評会 れる学生もいる。 実技は方法も基準も様々。

聞

われていた専門科目の一部をの関心は元々高い。

担が集中し、問題となってい る学生が多く、単位取得の負

た。これを機に、3年次に行

年次に必修の専門科目が集中

していたため、50単位を超え

当な数だ。また、今までは3

学生の負担を考えると妥

りも1年生は実験などが多い

ので、標準時間割での45単位

### 角井博学群長 芸術専門学群

があり、それは2時間続きの 抗はない。体育・芸術は実技 45単位上限に対しては、抵 現場に 歓迎と戸惑

うした独自の方法で力量の向 上や努力を認めるしかない。 で評価し、成績をつけるなど ではないか。複数の教官の目 統一した基準を作るのは無理 で発表し、意見を交わす。こ して対応していきたい。

**斎藤**功学類長 自然学類

次で主専攻を決定している。 ると1年から専攻をしぼっ な専攻の授業を体験し、2年 しかし、上限制度が導入され 本学類では、1年次で様々

集中してとらざるを得ない。 った。だが、大学生は単位をて、その専攻に必要な単位を いという意見も学類内にはあ そうすると本学類の「幅広く いう売りが失われてしまう。 った上で、専攻を選べる」と とっては大きな問題だ。 学べ、入学後に専門内容を知 自由にいろんなことを学べる こ思って入学してきた学生に 45単位上限でも、卒業するの ることは重要だと思う。年間 実であり、やはり深く勉強す ないという批判があるのは事 楽にとってあまり勉強してい しいと思う。 を組んで集中して勉強してほ に不便はない。この中で授業

日本語·日本文化学類 成績の厳格化は、原則とし

大学としての実力を教員も学 生もつけなければならない。 立大学法人化などもあるし、 て厳しくなると思われる。 国

学期をまるまる休むこともで

なかった利点だが、ある学期

で授業を集中的にとり、他の

きる。これを利用して、長期

時に、物流の拠点でもあっ 要な生産拠点であったと同 早期卒業については否定的

さまざまなことを勉強させた を分析する際には、現代の ゥーマから出土したランプ ついては簡単に断言できな いう。動物が植物かの区別 中海沿岸部がオリーブの重 は、もっと自由に履修させて、 オリーブの脂肪酸分析も行 はおおよそつくが、種類に い、その結果と照らし合わ い。シリアのテル・マスト 今井雅晴学類長 45単位の上限制度に対して ーブの取引をはじめとする 商業の隆盛をもたらしたの 海の商業圏とシルクロード という交易ルートが、オリ たことを示している。地中

ったのは、一九七九年に奈

れがついたり、遺物に素手

でさわったりすると、分析

良国立文化財研究所が奈良

の平城宮を調査してからだ

という。屋内での照明に使

う。そのため、掘り出した

出土物は汚れの付着を防ぐ

結果が大きく変動してしま

われた灯明皿に付着してい

ていたと結論づけている。 緻密なデータの積み重ねが 

てテレビで見た一九七八年

今まではテ

つまからいう。紀元前二四〇

重さと根気がカギ

ル・マストゥーマと 巾イドリブにあるテ

〇年から七〇〇年まで続い

は、過去の環境の復元など

と共に、多数の壺とその破 化したオリー ブの種子など たこの都市遺跡からは、炭

た」( 三田肇助手・化学系)。 現在では、隕石中の脂肪酸

科学の分野で利用されてい の研究を目的として、地球

ていたことがわかり、中国

ターンを示すかというシミ が混入するとどのようなパ

にアブラナの栽培が行われ

このことから、平安時代

が必要になる。どんな汚れ

から渡来したアブラナが日 ュレーションも行われてい

本に広まってゆく過程が見

えたことになる。以来、脂

そういった細心の注意を

肪酸分析は考古学分野で広

を解析して生命の存在を探

る宇宙科学や、生物学、医

学、栄養学など様々な分野

く使われる手法となった。

「測定結果から直ちに何の 払って出た分析結果でも、

動植物の脂肪酸かが分かる

物館(東京都豊島区) かけて、古代オリエント博

一九八〇年から八八年に

を同定することができる。

「もともと脂肪酸分析法を証拠となる発見だ。

ーブの栽培が広く行われ、 ゥーマがオリーブの栽培で シリアの主要な農作物にも なっている。 テル・マスト いう事実は、 繁栄した都市であった、 現在でも中近東ではオリ 紀元前から地 確実な分析結果が得られ、を続けていくことで、より らすヒントが生まれるかも 欠かせない。粘り強い分析

> 学院に入った後に問題が起こ 学・知識をしっかり身につけ るのではないか。 てほしい。知識不足では、大 問であり、4年間かけて雑 だ。文系は積み上げてゆく学

ゼミを 2 時間続けて行うこと ど趣向を凝らしている。また、 と思う。教員も映画を使うな て、学習効果は高まっている 際にこの制度を導入してみ 結型となっていることだ。 実 国際総合学類は、元来、学

問題はないと思う。 ただ、45単位ならばそれほど カリキュラムの特色だ。その ため履修できる授業が減るの は困るという意見もあった。

ができるなど、変化に富んだ 学の授業に関しては通年の方 大学生活が送れる。ただ、語 旅行や留学などに充てること

国際総合学類 **亦根谷達雄** 夢 異 長

議論や発表の質は驚くほど上 がった。また、これは意図し で、長い間議論が続けられる。 く学んでもらうというのが、 際的な学類で、学生には幅広

が今までより特に厳しくなる るが、個々の科目の成績評価 連で、成績の厳格化の話があ 早期卒業制度の導入との関

業が、週2回の授業で学期完

日・日の特色は、全ての授

として本当に考慮すべきなの ステムである。優秀な学生と んとかしてしまう。 いう者は、たいが、 い自分でな 学類教育

年時卒業者と同じ要件を課 しい。国際では、早期卒業者 とは思わないので安心してほ 以上はAという方向で話しが に対し、卒論の提出を含め4 しかも取得総単位の8割

の科目の成績評価はこれまで い条件を課すつもりなの個々 進んでいる。 このように厳し と同じでよいのではないか。

荒木正純学類長 比較文化 学類

で、優秀な学生を考慮したシ 業制度とリンクしているもの 45単位上限制度は、早期卒

会にとって資する人材を育成 るわけではない。国内外の社 学生である。そうした学生に は平均や中間以下に位置する することが大切だ。 評価をすることだけで事足り 題である。大学教育は、成績 資するシステムかどうかが問 る、などの自由を許容してき 取りだめや、高学年になって だから、たくさん取得して良 た。勉強をするためだけに、 好きなことをやる、留学をす い。また、成績が優秀な学生 大学に入っているのではな いとする制度も、どうかと思

**辻中豊**学類長 社会学類

> ているわけではない。 を育てることだけを目的とし

大学は成績が優秀な学生

成績評価の厳格化自体につ

多く、教員は否定的だ。 であり、低学年のうちに色々 の中から専攻を選ぶのが特徴 1・2年次で幅広く学び、そ のか疑問だ。社会学類では と学んでほしいという意見も 勉強の中身が本当に濃くなる 本学類では今まで、単位のので大変ではないのか。 修得単位の数を減らせば、 らねばならなくなるが、4年 4年生までしっかり単位をと できないのに、成績の評価を 生は就職や卒論で忙しくなる ことも考えられる。となれば、 いては賛成だが、45しか申請 厳しくしては、実際は30ぐら いしか単位を取れないという

でサッカー に携わってきて り指導したり、何らかの形 れ以来、今までプレーした に入りサッカーを始め、そ 年生の時にスポー ツ少年団 私は一九七四年、小学三 る。小さい 頃夢に描い 茨城でも三試合行われ、 ましてや、私の地元である はその準備に携わってい で開催される。夢のようだ。 私

目標であり、憧れであるワ 開催されてきている。 サッ カーをしている者の最大の この間今まで、七回のワ ルドカップ。私も、初め ルドカップが世界各地で 関わりをす った現在、 なかった。 るとは思わ このような 二十数年経 た大会に、

つかんで離さない。 きっと か生まれ、まさに私の心を にヒーローが生まれ、感動 さず見ているが、そのたび 今でも覚えている。 アルゼ アルゼンチン大会の感動を ンチン大会以降は毎回欠か されるの もうすぐ目 別世界だっ たものが、 レビの中で

サッカー が好きな人は、私 こ同じ気持ちを感じている の仕事につくには複雑な思 いもあった。私は、大学を 非常に楽しみだが、現在

舞台ワー ルドカップが日本 |〇〇二年、その感動の

師に採用になり、サッ

ヤ

返し調整をしたと思う。

市

Ļ

当初の経済的問題意識

も、飛行機が曲がりなりに くの若者は不格好ながら さい」という問題なら、多 飛行機をつくって飛ばせな

極めて優秀な人がいた。

彼

心の置き方に戸惑いを感じ

私の学生時代の友人で、

作業は大切ではあるが、重

て、使える人は市販の模型

模型が使えない人に比べ

が他人と比べて不利だと思

する。自分の置かれた環境

然的な要素をできるだけ排

除することで物事を客観的

に判断できると思った。さ

減退してしまうような気が

えても、それをアドバンテ

ところを詰めていくという れてしまっている。細かい 数学的な解法に重心が置か だが、そういうことよりも

行機の例でいえば、市販の

約はない方が望ましい。飛

最適化理論においては制

の研究発表を聞いている

たことがある。

問題の解ける人は問題を

由度が大きく、

より望まし

持っている。後者の方が自 を使わないという選択肢を

う考え方が大切なのだろう ージに変えていく、そうい

と思う。(社会工学系講師

きな体系のなかで説明

まざまな出来事や事件を相

ひとつの大

も飛ぶように、実験を繰り

う。「じゃあ、どうしてそ

わず、自分で紙と竹ひごで

った方が、使わない人より

も有利なはずなのに、であ

ばすのに、市販の模型を使

ಕ್ಕ

もし、「市販の模型を使

を挙げる。右の翼が少し重

利をアドバンテー ジに

などとでも言うのだろ

型を作ってくるものの、う

制約

の中の自己表現とは

ところが多くの応募者は模 なさい、という問題である。

つして飛ばないかを問う まく飛ばせない。 社長がど

若者はそれぞれに理由

会場で飛行機を飛ばしてみ

その若者と同じであったよ

ことにいつのまにかこだわ

説明書どおりに完成させる

ってしまった。飛行機を飛

関わりについて知りたいの か、そして現実の経済との うに結果に関わってくるの モデルのどの仮定がどのよ る。こちらとしては、理論 解いているという感じであ

> ではあるが、比較優位とは すれば、うらやましいこと にどちらもできない者から

よく言ったものである。

うに思える。

使ってよいから、面接試験 と出題した。市販の模型を

ſΪ

私もその場にいたら、

うことを言いたいのではな

ろう。飛ばすことよりも、

にとらわれてしまったのだ

最近の若者は……、とい

# 遠藤教授が中学生比較調査

# 日中韓で歴史認識に差

留学生センター の遠藤誉教

「特にない」と答える生徒が

歴史認識や意識調査の分析結 日中韓三カ国の中学三年生の する本学研究者グループは、 授(物理工学系)をはじめと り、各国間での意識の違いが カ国の中学三年生を対象にし 果を一月十日、発表した。三 **に比較調査は初の試みであ** と答える生徒は、中国が四 とどまっている。 韓国は一五%、日本は八%に 六%と圧倒的に多い。一方、 か」という質問に、「勉強」 中していることはなんです 二三%にのぼる。「今最も熱

ト出演

っている」と答えた生徒は、 が、自分の将来に関する質問。 九%という対照的な結果が出 であるのに対し、日本は二 中国が九一%、韓国が四六% 将来に対し大きな希望を持 将来就きたい職業について 特に大きな差が現れたの 七%に達した。 ない」という答えが合計で三 んだのに対し、日本は「過去 中国で六七%、韓国で八一% 韓でほとんどかわらないこと より未来を」または「興味が が「反省すべきである」を選 う思うか」という質問には、 戦争に対する日本の態度をど がわかった。一方で、「侵略 歴史に関する知識量は日中

聞

明らかになった。

新

段階から違いが出るのか知り は「歴史に対する認識がどの この結果に対して遠藤教授 | かれ、市内の二十四の体操教| カピオ ( つくば市竹園 ) で開 ル」が一月二十七日、つくば

室が参加・運営する「200

る子ども 生懸命踊 訪れ、一

つくば大学体操方法論研究

2つくば体操フェスティバ

を送って 達に拍手

いた。

学

筑

で「模型飛行機を飛ばせ」

波

で気になる記述があった。

先日、読んでいた本の中

ある小さな会社が入社試験

るというくだりである。

言われると、若者は絶句す

めに、模型を説明書どおり

存在証明などをごりごりと から次第に遠くなり、解の

とができるので、何が問題

解くことに注意を傾けるこ

かを考えないですむのであ

にきれいに完成させること

販の模型を使ってもよいた

こを直さないの」と社長に

大

〇%と目立つが、日本では という答えが、両国共約二 は、中国と韓国では「起業家」

として実施した」という。 経験した世代が戦争を知らな また、今回の調査は「戦争を きな差がでた」としている。 差がでなかったが、認識に大 たかった。 知識にはほとんど い世代に対する、責任の一半

公立中学校約五百人、韓国の 国公立中学校約千人、中国の 象に実施した。 公立男子中学校約五百人を対 一月にかけて、日本の七つの この調査は昨年九月から十

室が参加した。 本学体操部と ら大きな歓声と拍手が起こっ 文字が「ちがいをのりこえて ひとつに」と揃うと、観客か

思う」と語った。 盛り上がった。温かい雰囲気 で、大会の趣旨は伝わったと 育科学系) 室の長谷川聖修・助教授 (体 は、「昨年よりも

は観客約

会場に

五百人が

ラートによる迫真の演技(つくばカピオで)

ボールを用いた発表で、最後 った演技を披露。なかでもG 操部は、創作ダンスをはじめ、 のボール)、ラートなどを使 Gボール (直径約一メートル にボールーつ 一つに書かれた

つくば大学体操方法論研究 科学技術 茨城県

様々な演技を披露した。 はゲストチームとして参加、 その卒業生 (チームロディ)

制定・江 振興財団

つくば体操フェスティバル

24の体操教室が参加

交流の場として、また体操を

で七回目。市内の体操教室の

このフェスティバルは今回

晋及しようという目的で開か

れてい

崎玲於奈

理事長) 団体がノ 度は、八 を受賞し つの研究 今年

三十一日につくば国際会議場が選ばれた。授賞式は、一月 され、選考の結果、赤木教授 ミネート

ル賞を受賞した白川英樹本学 副賞五百万円が授与された。 赤木教授は、一昨年ノーベ

で行われ、教授にはメダルと

せなければならない、とい う制約があるからこそ、そ ポンサー の意向を無視でき とするのかもしれない。 い結果を期待できる。 ない、審査員の嗜好に合わ こそ、それを乗り越えよう しかし、制約があるから

ろう。もちろん、私のよう

の制約のなかで自分の訴え 自由にしてくださいと言わ たな動機を持つのかもしれ れてしまうと、逆に動機が 境で作ってみたいという新 たいものをどう表現するか ない。何も制約がなく、ご し、次回こそ制約のない環 に神経を使うようになる

ってしまう。

にもかかわらず、

江口匡太

かもだれと結婚するかも、 は、不可能に近い。 えば、偶然という認識がな うのも偶然であろう。 ておけば、良書にめぐり合 そしてどんな悲劇に直面す のである。どこに就職する ラハラドキドキすることも くなれば、毎日の生活でハ いたずらを取りのぞくの から偶然という気まぐれな 大きい。 ついでに言い足し るかも偶然によるところが **人生には、偶然がつきも** 逆に

なくなり、退屈な人生にな して歴史においてさえ、偶 人たちは人生のなかに、 多くの そ される大切 :狐

バーリン著

論を繰り返す人がいる。 素をなにか一つ選んで、 のような人間と形容し、 者のバーリンは、このよう なタイプを「ハリネズミ」 自分に特に愛着のある要 すぎない」と言い という。

河合秀和訳



中村逸郎

触れられないもの、 れは説明されていな 原因を明らかにしな な不信感」が備わっている 的なものにたいする本能的 対に「抽象的なもの、手に ない愛着」がある。 のにたいするどう-またバー リンは「 い切り、 供するに ない事件 はいる 超自然 その反 しようも 歴史は を追い求める行為だといい 求」ではなく「偶然の発見」 たそうである。(岩波文 いる。学問とは「真理の探 四00円)

(社会科学系助教授)

# 赤木教授に つくば賞

授は、「この研究は、再現性今回の受賞について赤木教

すことができた。

った。この賞をい

ローマの本質を描き尽くし

# 日川氏の研究受け継ぐ

本当に苦労した。 なかなかき

のある実験を確立することに

もうだめかなと思うこともあ

電情が外部評価

、ならせん構造ができず、

ていきたい」と喜び

究に贈られる「つくば賞」 教授が、優れた科学技術の研 本学物質工学系の赤木和夫 |確立させた点が高く評価され | 名誉教授の研究を発展させ | 導電性プラスチックの技術を

笑顔の赤木教授(つくば国際会議場で) 外部評価が電子・情報工学系 状を評価してもらおうという 外部の専門家から研究の現 | 六の両日に評価委員会 (委員

学系単位では6番

大学会館書籍部ベストセラー

1 ハリー・ポッターシリーズ J・K・ローリング/静山社

則を知っておけば、 間の研究で、昨年十二月五、 るというのである。 た。一つのでかい原理や法 事足り

> のことを説明しよ れによってあまりにも多く

うとす

人の教員と、

学系の二十八年

究室のポスター セッションが 報告された。六日には、各研

約百五十人が訪れた。

一大学会館ギャラリ

ーで行わ

は、同学系に所属する七十一

で行われた。対象となったの

行われ、それを踏まえて評価 学研究科教授)の宝

大地調査が

長= 稲垣康善·名大大学院工

きずり込み、同じような議 引に自分の土俵に相手を引 んなテーマであろうと、 そういえば議論の席でど 強 る」のである。 元主義にたいして、バー このようなハリネズミの

発している。 狐のような人 突きつける。彼は著書のな リンは「狐」の多元主義を かで、挑発的なことばを連

験的なもの、実証可能なも間には「具体的なもの、経 相互に対立することがあ 出来事や価値が、ときには ない。だから一つひとつの

子・情報工学系)はいう。

用しない以上、私たちはど を迫られるというのであ 準を盛りこむ価値体系が通 ちらを選ぶかという「選択」 もはや単純な善悪の基

「一寸先は闇」というのは、 切さを、バーリンは唱えて る。偶然に翻弄されながら に結実することはない。 もひるむことない個性の大 選択が問題の最終的な決着 人生の正常な状態なのであ バーリンにとって、ある

人の審査員を招聘して評価が た。二月には、海外からも一

体力が続くかぎり研究を続け れが最終目標ではないので、 すことができた。 しかし、こ長い間研究してきた足跡を残 を語った。 ただいて、 ベストセラー 書籍部

位は、不動の人気を誇る『八 リーポッターシリーズ』。 大学会館書籍部一月の第一

(一五%オフ、三月一日まで)、 就職本フェア (一〇%オフ、 物語×』が第五位。 た渾身の一冊、『ローマ人の 二月の催事は、丸善フェア

二月中)。

世界がもし100人の村だったら |2| マガジンハウス/池田香代子再話他 | 3 | 声に出して読みたい日本語 マニズム宣言SPESIAL戦争論 2 幻冬舎 / 小林よしのり ーキング、未来を語る -ティストハウス/スティープン・ホーキンク アーフィス・・・ 東京タワー マガジ 9 ダレン・シャン III 小学館 / ダレン 10 美人画報ハイパー 講談社/安野モヨコ

くる」と断言している。 人々は、いんちきに見えて の関係や目的と手段の関係 事は個々に存在しており、 に封じ込められるものでは ほかの要素にたいして上下 真理という看板を掲げる れ、学内公開された午後には バーリンによれば、出来 外部評価の結果、電子・情 各々が自由であるため、それ 報工学系は産学連携といった 面では評価できるが、研究者 る」と、井田哲雄教授 (電 を解決するためには、全学的 織が別個であることも、「分 ぞれの研究テー マが小粒化し な制度の改善を行う必要があ 切り離せない。これらの問題 ては、大学院教育と研究とは た。「大学院重視の今となっ かりにくい点」であるとされ いるという指摘がなされ また、教育組織と研究組

శ్ 欲しい。宣伝不足ではないか」 った。こういう公平な研究評 を行っているのか参考にな た学生は、「 僕らは所属して 価は良いと思う」という意見 でも一昨年度は外部評価を行 電子・情報工学系が唯一行っ ては本学で六番目、今年度は (情報四年) と感想を述べた。 が聞かれた。一般公開に訪れ いる研究室以外は知らないの 教員から「TARAセンター 外部評価は、学系単位とし ポスターセッションでは、 他の先生がどういう研究 ただ、もっと学生が来て

関東女子学生新人戦

代表戦でも、同じく興梠選手

引き分けに持ち込んだ。 続く

剣道連盟主催で毎年行われて

この親善試合は、韓国学生

おり、剣道の技術向上と、日

が小松選手に面を二本決め、

決勝で茨城大学を2対0で破

順調に駒を進めた。

り、2年連続優勝に輝いた。

剣道

2

年連続、関東制

व

年)が見事面で一本勝ちし、

がけて、興梠舞選手 (体育2意識を持たないように」と心

習試合を合同で行った。

部を訪れ、早朝の寒稽古と練

ん (体育4年) と冨江伸治副

体育会委員長の武田拓之さ

京武道館で行われた。 本学は 人戦大会が昨年12月8日、東第2回関東女子学生剣道新

| 先鋒、次鋒、

中堅が引き分け

大将の興梠選手は「昨年の

となり、副

で、予想外の波乱があった。

さを見せつけた。

試合は3回戦の拓殖大戦

は、相手に1勝も与えず、強

めた韓国の男子学生15人、女

子5人が来日した。

引率してきた朴教授 (自然

様々な大会で優秀な成績を修 を目的としている。今年も 韓の学生の親睦を深めること

体操部

なった。「団体としてはま 本は総合3位という結果に

あまあの結果だ

この3回戦を除く5試合で

は、珍しい の佐野選手 拓殖大大将

1 月 25

26の両日、

本学剣道

日本体育大も訪問している。

韓国学生剣道代表チームが

韓親善試

合

くできており、打ってきた時

(本学選手は)技の基本が良 の金選手 (慶尚大學)

に、想像以上に力強かった」

新人戦2連覇を祝い記念撮影(東京武道館で)

戦となっ

力したい」と抱負を述べた。

った」と話した。キャプテン

全国から集まったOBが学生

する学生の気持ちの強さと、

い」と語り「朝早くから稽古

と剣道をすることが印象深か

た。 しかも

で臨む大将

全国優勝を目指して、更に努 ク」と語り「新チームで秋の

て相手優勢

今大会初め 本とられ、 将で面を一

ったが、1年生がよく頑張っ

てくれた。 勝因はチームワー

ないというプレッシャーがあ 優勝から、関東では負けられ

いて「伝統があり、素晴らし 科學大學)は本学剣道部につ

### 際 本国

新

ガッツポーズする高松(写真左) 金丸両選手

育会納会が昨年12月19日、大

に会す平成13年度筑波大学体

本学のスポー ツ選手が一堂

体育会納会

団体の部では陸上競技部、

|手 (体育3年)は「来年度も

約120人が参加した。 字会館プラザで行われ、学生 聞

# 局松、怪我をおしての優勝 柔道

### 73キロ級に高松正裕選手 (同

本国際」が、1月12、13の両 男子の体重別国際大会「日 2年)と金丸雄介選手(同4

3位の成績

れた。今年から始まった同大日、東京の日本武道館で開か 小野卓志選手 (体育3年)、 会に、本学からは81キロ級に を収めた。 一に一本勝ちし、準決勝でアト 年)の3選手が出場、それぞ れ準優勝、優勝、 小野選手は2、3回戦をとも 初日、2回戦から出場した

ランタ五輪金メダリストの中 | 秋山成勳選手 ( 平成管財 ) に の、準優勝に輝いた。 0 村兼三選手 (旭化成)に3 0の判定で勝った。 決勝では 3の判定で惜敗したもの ったが背中がついた。これは (フランス) に「ゆっくりだ

は初戦で相手に技ありを先取 注意、技ありを取って勝利。 されたものの、有効、相手の 2日目に登場した高松選手

(柔道場で)

M

Ι Ρ

にダンス部

ず、有効2つを先取。その後、 左まぶたの怪我をものともせ り、決勝へと進んだ。 2回戦以降も順調に勝ち上が 決勝では、準決勝で負った

相手のフェルナンデス選手 者復活戦に臨んだ。

小野は中村兼に判定勝ち

一見せていた。

れたが「負けた時点で練習試 合」と気持ちを切り替え、敗 危なげなく勝ち進んで迎え

をかけられたが、判定は有効。 (高松選手)という大外返し 技ありを取られたと思った」 高松選手が有効1つリー ドし

て優勝を飾った。

戦でフェルナンデス選手に敗

一本勝ちし、3位に入った。 手に袖釣り込み腰で鮮やかに た3位決定戦は、斎藤順道選 今回の成績について高松選

が万全ではなかったものの、 2回戦は一本勝ち。3回

金丸選手は、左ひざの調子

手の研究をしたい」と意欲を にはなかなか勝てない。組み

一のドイツ国際で、組み手の研 究の成果を出したい」と語り、 手は「内容がまだまだ。2月

行われた(下段参照)。 学長 (学生生活担当)の挨拶 に続いて、体育会賞の授与が 部の3団体が受賞した。男子ダンス部、男子バレーボール バレーボー ル部の山村宏太選

金丸選手も「組みにくい相手

この賞を取れるように頑張り

い」とコメントを述べた。 となった菊川恵子選手(同4 レ男女アベック優勝の立役者 上競技部で昨年9月、インカ

選手 (同2年) らが受賞。陸 の部では柔道部の薪谷翠選手 たい」と意欲を語った。個人 同3年) 水泳部の永井奉子

育館)

会新) メートル=優勝・40秒21 (大 馬県総合スポー ツセンター 香保リンクなど)新谷志保美 日本学生氷上競技選手権(群 (体育4年) 2日目500 アイススケート 3日目1000メー



大輔 選手(工基礎4年)

は2種目の総合で19位。日

の向井千秋さんは詠んだ る/無重力」と宇宙飛行士 ト」。まだ日本では知名度 りができる。それが「ラー が、無重力でなくても宙返 宙返り/何度もでき が、僕自身は不本

輔さん (工基礎4年) だ。 のあるスポーツとは言えな 出場した選手がいる。 森大 いが、本学に、世界大会に 径2メートルほど れたラートは、直 い勉強になった」 った。しかし、い れないが、残念だ うがないのかもし 初出場だからしょ 意な出来でした。 ドイツで考案さ 気分はいつも 宇宙遊泳

中に入って回るスポー の大きな鉄の輪の

2部門に参加した。 権大会」に日本代表として 昨年5月にスイスで行わ 森さん ルドを回転して進む「直 競技の種目は、フィー 10円玉が斜めに回る

の美しさ では姿勢 だ。 競技 で勉強することもある。 せない。世界大会のビデオ 背筋のトレー ニングも欠か 将来の目標は、「僕は体

出会って 体操は「一番不得意だ った」。「剣道の動 学に入学して、体 くてもいいが、体 きは固くぎこちな 育の授業で「リフ いた森さんは、 操に憧れを持って バック転や器械体 いんです」。だが、 かでないといけな 操の動きはなめら 大 と笑う。 「いい趣味に出会えたのは 子どもに体操を教えたい」 スが好きなのでその方面の 本当に良かった。 サイエン と答える森さん。 泳みたいで楽しいなって」 るのか尋ねると、「宇宙遊 仕事をしながら、 い」と現実的。しかし、 飯は食っていけない。今は 大学の勉強をがんばり 回っているとき何を考え 日曜日に

しい。練習が大変だった分、 ダンス・フェスティバル 神 長の三嶋円香さん (同3年) したダンス部が獲得した。部 **IPは、オール・ジャパン・** した個人・団体に贈られるM 年)は「卒業の年にこのよう は「ありがたい賞を頂きうれ の部で文部科学大臣賞を受賞 な名誉ある賞がもらえて嬉し 投票をもとに今年最も活躍 創作コンクール部門大学 きをする の3種目 び越し」 乗る「跳 いるラー 転がって 斜転」、 ような動 とほとんど毎日練習に励 うまくなる。それが楽しい」 始めるきっかけとなった。 と誘われたことがラートを が「練習した分だけ確実に の初心者だった」森さんだ トな技に必要となる腹筋や む。宙返りなどアクロバッ 「(体操に関して)全く トル=優勝・1分2秒5 25広島メイプルレッズ

を競う。 4年で世界へ 高校時代まで剣道一筋 専ではないので、ラートで

である長谷川聖修・助教授 体操部に来てみないか」 体育科学系)に出会い、 そこで体操部の顧問 のかもしれない。 族で「宇宙遊泳」を楽しむ ( 本紙・廣野郁恵= 比較文

ができた」と語った。 本番はとても楽しく踊ること

### 記録ファイル

ミコンダクタ九州 筑大16 日本総合選手権(塩浜市民体 女子ハンドボール 17ソニーセ

第 74 回

2002年ソルトレーク五輪 スノー ボード・アルペン 飯田蘭 (体育4年)

# 工育会賞

日本学生陸上競技対校選手権大会男女団体アベック優勝、 全日本大学女子駅伝対校

男子バレーボール部 ダンス部 All Japan I ; 全日本学生男子バレーボール選手権大会優勝Dance Festival ~ Kobe~創作コンクール部門大学の部文部科学大臣賞

新谷志保美(アイフ スケート部・体育4年) 

中尾友美(サイクリング部・体育3年)武田亜衣(硬式庭球部・体育4年)(全日

· 体育 3 年)

| 小野卓志 ( 柔道部・体 ベルギー国際男子81kg級優勝、全日本学生体重別選手権男子全日本学生体重別選手権男子77kg級優勝

男子73Kg級準優勝 和藤大貴(柔道部・体育4年) なれ雄介(柔道部・体育4年) (柔道部・体育3年) ハンガリー 国際男子73Kg級優勝、ミュンヘン世界柔道選手権全国体育系学生柔道体重別選手権大会男子+100Kg級優勝

中島英里子(柔道部・体育2年)(全国女子柔道体重別選手権女子81Kg級優勝、全日本女子柔谷本歩実(柔道部・体育2年)(ミュンヘン世界柔道選手権女子81Kg級第3位Kg級準優勝、ユニバーシアード競技大会女子無差別級優勝(柔道部・体育3年))パリ国際女子+78Kg級優勝、ミュンヘン世界柔道選手権女子78薪谷翠(柔道部・体育3年))パリ国際女子+78Kg級優勝、ミュンヘン世界柔道選手権女子78

長瀬めぐみ (柔道部・道体重別選手権女子48 本学生水泳選手権大会200m自由形優勝・200mリレー優勝・400mリレー優勝・アジア大会100m自由形3位・400mフリーリレー2位・800mフリーリレー2位、全永井奉子(水泳部・体育2年) 世界選手権大会800mフリーリレー3位(日本新記録)、長瀬めぐみ(柔道部・体育1年) 全日本女子学生体重別選手権女子78K8級優勝 全 ` 日東

小林聖子(水泳部・体育2年) ・鈴木希理江(水泳部・体育3年)・土肥亜セ子(水泳部・体育ガルーリン)・鈴木希理江(水泳部・権力の1500m自由形優勝カリーリレー2位 コニバーシアード4×100mフリーリレー3位・4×200m 山田香(水泳部・体育2年) ユニバーシアード4×100mフリーリレー3位・4×200m (1875年) 全日本ラート競技選手権大会女子総合優勝・女子飛び越し部門がいか育2年) 全日本ラート競技選手権大会女子総合優勝・女子飛び越し部門が派部・体育2年)・山田香(水泳部・体育2年)・山田香(水泳部・体育2年)・山田香(水泳部・体育2年)・山田香(水泳部・体育2年)・山田香(水泳部・体育2年)・山田香(水泳部・体育2年)・山田香(水泳部・体育2年)・山田香(水泳部・体育2年)・岩木希理江(水泳部・体育3年)・法梁恵美(水泳部・体育4年) 2日本学生水泳選手権大会女子400mメドレーリレー優勝2部・体育2年)・台木希理江(水泳部・体育3年)・土肥亜也子(水泳部・体育4年)が部・体育2年)・全日本学生水泳選手権大会1500m自由形優勝2部・体育2年) 全日本学生水泳選手権大会1500m自由形優勝2部・体育2年) 全日本学生水泳選手権大会1500m自由形優勝2部・体育2年) 全日本学生水泳選手権大会1500m自由形優勝

藤永ま2、 1000 -全日本学生バドミントン選手権大会男子

檜皮貴子 (体操部・体育3年)

( 陸上競技部・体育2年 ) ( 干葉国際クロスカントリー 一般女子6000m2位、日本

5000m優勝 学生陸上競技対抗選 滕永佳子 ( **手権大会女子5000m2位 ( 大会新記録 ) 、日本学生種目別選手権大会女子** 

上競技対抗選手権大会女子5000mW優勝小西祥子(陸上競技部・体育2年)(日本学生種目別選手権大会女子10kmW優勝、日本学生陸村川洋平(陸上競技部・体育2年)(日本学生種目別選手権大会男子砲丸投げ優勝波辺容史(陸上競技部・体育3年)(日本学生種目別選手権大会男子三段跳び優勝渡辺容史(陸上競技部・体育3年))日本学生種目別選手権大会男子三段跳び優勝 日本学生陸上競技対抗選手権大会男子棒高跳び優勝木越清信(陸上競技部・体育科学研究科3年) 日本学生種目別選手権大会男子棒高跳市田郁子(陸上競技部・体育2年) 学生ハーフマラソン大会女子ハーフマラソン優勝 日本学生種目別選手権大会男子棒高跳び優勝、

陸上競技部・体育4年) 日本学生陸上競技対抗選手権大会男子800m優勝・男子

日本学生陸上競技対抗選手権大会男子走り高跳び優勝

菊川惠子(陸上競技部・体育4年)(日本学生陸上競技対抗選手権大会女子七種競技優勝(大会宮崎千聖(陸上競技部・体育3年)(日本学生陸上競技対抗選手権大会女子800m優勝湯野真由美(陸上競技部・体育4年)(日本学生陸上競技対抗選手権大会女子400m優勝遠藤絵美(陸上競技部・体育4年)(日本学生陸上競技対抗選手権大会女子200m優勝

オリエンテーリング選手権大会リレー選手権の部NE優勝好会・生命環境科学研究科1年)二俣みな子(オリエンテーリング愛好会・生物4年)日本学生 塩田美佐(オリエンテーリング愛好会・教育研究科1年)上松佐知子(オリエンテーリング愛

ライ 体育4年) 全日本カヌー選手権大会女子K 15000m優勝

テーリング愛好会

博(体操部・資源2年)荻野あつみ(オリエンテーリング愛好会・日日2年)育2年)池田大輔(ラグビー部・体育2年)新谷治樹(パレーボール同好会・阿久津剛(アーチェリー部・エシス2年)佐伯奈美(体操競技部・体育2年)

日、天久保地区で起きた犯罪の

昨年一年間に、学生が多い春

犯罪率高い街か

内訳は次のようになる。 但しこ

れは警察が確認した数であり

実際の発生件数はもっと多い。

殺人など凶悪犯はゼロだが

「突然刃物を出してきたんで

珍しい犯罪が毎年発生する。

さらに新たな懸念も生まれて

これだけ犯罪率が高い原因は

4,000

3,00

2,000

怖くなったという。 ショックでしばらく出歩くのが う。大事には至らなかったが 抵抗できなかった」とA君はい をつけられた。刃物を出されて 力団風の二人組に絡まれた。 デオショップを出たところ、暴 月、天久保二丁目のレンタルビ 類二年のA君。昨年暮れの十二 す」と語ってくれたのは社会学 二人とも酔っていて突然因縁 彼が出会った事件は特殊なも 樹が車道からの見通しを妨げ トを改善するなど打開策に乗り ている。 とも問題だ。 夜は見通しがさら 警らを難しくしていることだ。 何か。一つは、生い茂った街路

のではない。学生が多く住む学 は市が抱える大きな問題だ。 生街の治安の悪さは、実はつく 犯罪件数 5年前の1.5倍

題に直面している。 だ。つくば中央警察所管内は警 それは「慢性的な人手不足」 通報が犯罪防止の第1歩

出そうとしてきたが、大きな問

学生の態度は

そんな中で学生に求められる

られる」と断言する。

も市民にも、新たな対応が求め

新しい犯罪も増え、警察に

機に犯罪は間違いなく増加す 通だ。寺門警務課長は「開通を いる。 つくばエキスプレスの開

に悪くなり、犯罪の温床になっ

つくば中央警察では警らルー

加えて市全体で街灯が少ないこ

**うかがえる。** 字からも学生の消極的な姿勢が の届け出はわずか三件。この数 重要な鍵を握る。 通報は犯罪検挙においてかなり に少なく、認知度も低かった。 数と比較すると通報の数は格段 生を狙う「学生狩り」が多発し ことは何だろうか。一昨年、学 夕が作成され、検挙率も上が 一年間で傷害事件など学校へ 全体の犯罪数を下げる。昨 しかし後に確認された犯罪 通報によりデ

防止につながるのだ。 心を持つことが、結果的に犯罪 寺門警務課長は言う。 犯罪に関 士による事件も増えている」と のモラルの低下が目に付き、ス い。最近学生の、とくに男女間 少し自治をしっかりして欲し ┗━ カー 行為や暴行など学生同 警察の目からすれば、

> 九・二十日に、本学にもた 人も多いだろう。一月十 を聞いて、想いをめぐらす

くさんの受験生が訪れた。

私は二十日に、試験を終

る要望書も、ただ暗い、 訴えているが、書き込みはほと い」と施設部の池尻安宏設備課 ものがなく反映するのは難し 少ないというだけで、具体的な んどない。 クラス連絡会からく 中に気軽に書き込んで欲しいと 設部HPのリニュー アル計画の も見て取れる。「昨年一年間で 改善を扱う施設部への反応から 樹木の伐採など学内設備の環境 関心の薄さは、街灯の改修や ー プの街灯を五十六灯改修し 他にも暗い場所があれば施 街灯が る。まず、友達と一緒にの 四十分間静かに待ってい と回答が載っているはずで 行われた英・数などの問題 めパンを焼いていた。友達

ある。解いてみるべきかど

うか、しばし悩んだ。

パンは発酵状態に入り、

のがその日の新聞、 の家で、ふと目に止まった

前日に

まれるという、全国的に見ても 外に取り付けられた洗濯機が盗 務課長は言う。 またアパートの とつくば中央警察署の寺門均警

罪が多彩で、一九九九年は刑法 になる。しかもつくば市は「犯

犯総認知数が三千五百四

市民約千人を担当していること

は約十五万人。 実に警官一人が 官約百五十人に対し、管内人口

2000

百三十一件なので二年前

ぞいてみることにした。

年間、何をしたか

六十四件、〇一年は四千 十件、二〇〇〇年は四千 届け出たものはそのうち六百 は全体の二三%を占め、学生が 特に特筆すべきは盗難だ。 これ

いことを考えると非常に多い. が市の総人口の約八%にすぎな 件。全体の一六%に上る。学生 こっている。「エリアの規模か 風俗犯二件、その他十四件が起

ら見ると、犯罪の発生率は高く

能犯八件、強制わいせつ罪など 盗難八百八十一件、詐欺など知 暴行事件など粗暴犯は十七件

紙・栗田朋洋= 比較文化学類) 分の身に降りかかってからそれ を未然に防げるかどうかは、 に気付くのでは手遅れだ。 それ 私たちの周りに潜む危険。 考える必要がありそうだ。 パンを焼いて友達と食

はいう。 市民や学生から となる」と寺門警務課長 は一六パー セントの増加 増加、パー センテー ジで と比べて五百九十一件の

父番設置を望む声も多い

### サー チライト

るたびに、その光と対面し

重い荷物を持って駆け上が の城、平砂十号棟の階段を、 幹線を乗り継ぎ半日以上か ケットがとれず、列車・新 その帰り、僕は飛行機のチ けつくばに戻って来た。 入学して初めての帰省

ていた。そして、ひたすら 達を誘ってその光を追った。 グ丼を食べた後、無理に友 北に向かった。なかなか遠 いつのまにか西大通りに出 た。光を追っているうちに、 もうすぐ、対面できる。何 た 僕はある日、行動にうつ 嬉しさが込み上げてき RanRanでビッ

有事を少し期待した自分が からだった。なんか、安心 理院前にある某パチンコ店 した反面少しがっかりした。 あっ。その光は、国土地 (Wac)

なだめて、その日は寝た。

ものはあった。いや、・ら楽しんだ。一年間、 と思いたい。 得た ある

センター

試験

センター 試験。この言葉

私の成 か、もちろん筑波大学新聞 ストの感触はどうだったで ューすることが出来た。 は一学食堂へ向かった。す すか、筑波大学を受けます た受験生十数人にインタビ 最終の試験を終えて出てき でに試験を終えた受験生と、 に入りますよね、など。 どこから来ましたか、テ 午後五時近くになり、 私

えた受験生に突撃インタビ

ューすることを計画してい

た。最終試験は午後五時三

は、友達の誕生日を祝うた 十分に終わる。 それまで私

考えていた。 センター 試験 当たり前に理解している。 かろうと、ただ静かにその らは、出来が良かろうと悪 か共通点を感じさせた。彼 はほぼ決まっていて、どこ は終わりではなく、通過点 事態を受け止め、次の事を にすぎないということを、 実は私は、センター試験 彼らの話し方、 話す内容

を受けたことがない。しか しセンター 試験を終えて出

### 実に気になる。 イレに行く時その光と対面。 た。実に気になる。夜、

わるとペデを通って帰宅す そんなはずは無いと自分を になっているのだろうか。 今ごろ、西大通りは滑走路 ろうか。嫌な予感がした。 て、有事の際の照明なのだ クルとまわっている。 これ 無かった光が見えた。クル ていると、空に今までは 一体……。ひょっとし

ように応援宜しくお願いします!

を広く募集中。出場二十二校の中で優勝できる 期間中にも関わらず応援に来てくれる筑波大生 - マは「富士山頂をめざせ!」。 ただ今テスト

誰が言い出したかNHKロボコンに挑戦するこ しんだ毎日が報われ、ビデオ審査に無事合格。 も早朝もなく製作に励み、十一月は製作とテス ボコン書類審査に受かったぞ!」と私たちの っとサークル」が活動を開始したのが昨年四月。 て十月末から本格的に製作活動が開始され、夜 -のダブル攻撃に忙殺され過ぎる。十二月二十 橋架ける人」案が合格したことを知る。 そし 日、血の汗流してハードとソフトの完成に勤 三学L棟の片隅で課外活動団体「つくばろぼ アイデアを練って七月十九日に、「NHKロ

い。 (つくろぼ)頑張りを競技場またはテレビで是非ご覧下さ 競うというルール。私たち「橋架ける人」チー ムが狙うのは一発勝利の「リーチ」。私たちの 十七個のスポットにビー チボールを入れ得点を 出場決定! 競技場に置かれた富士山の山並みに見立てた

> そのまま元旦は一歩も外に出 ま眠ってしまい、目が覚めると. し、新鮮な気持ちで迎えるはず

なかった。

午後一時。

結局一人きりの年末年始は

(兄さん)

一歩も外

学内のあらゆる話題を紹介します。このコーナーでは読者からの投稿を大 募集。あなたの周りの面 白ネタを本紙へ送ってく ださい(連絡先は5面)

泣く泣く三カ月分の新聞代を払い込ん 出かけようと部屋のカギをかけた。その 疲れ切ってベッドに横になったはいい ってしまった。 末年始をたったの千円で過ごす羽目にな たものの、すでに閉店。 おかげでこの年 だ。お金をおろすためにATM 時、目の前に現れたのが新聞の集金屋。 送り出し、とうとう誰もいなっ 一十九・三十日とアルバイトな ダイエー に正月用の食料の買い出しに ふと目が覚めるとすでに午後三時。

来る三月三日 (日) に代々木で開催される。テ

我らが挑戦中のNHKロボコン2002が

ロボコンの応援求む!

る。しかし、一人という事実に変わりは 装対決を見てやっと年越し気分 が午後九時。 紅白歌合戦がすでに始まっ ていた。名物の美川憲一対小林幸子の衣 部屋を大掃除し、やっと落ち着いたの を満喫す

った。今年一年のことを振り返りながら 生まれて初めて生の除夜の鐘を聞いて感 ちょっと懐かしくなった。ふと気がつく とうとう「ゆく年来る年」の時間にな <sub>9</sub>がそのま 鐘の音が。 た。しか こめんなさい。

と、どこからともなく除夜の

午前零時になり、新年を迎え



面右上には、>サインを

ない。

になっていた。 っている場面で

そして画

一時停止

区の選手達の足下が映

昨年十一月、

た全日本大学女子駅伝で優勝 大阪で行われ

あった。 テレビ中継された駅 開かれた=写真。 ほどがテーブルを囲んだ会で した陸上競技部の祝賀会が、 来賓・部員合わせて二百人 駅伝大会のビデオ上映が |月二十|日に|学食堂で

笑している。 ぜかスクリーンに向かって爆 うと目をやると、選手達はな 決めたとのこと。あの大舞台 で驚くべき冷静さと観察力 メラを見つけ、

っている最中にテレビカ

ポーズを

(体育三年)の腕だ。走 学の一区、菅野勝子選手 心霊写真、では する何者かの腕が……。

伝のビデオ。 私も何度となく

見て、そのたびに感動して鼻

紙を消費した。選手達もさぞ

食い入るように見ているだろ と、競技場を飛び出していく スクリーンに目を転じる ない。 の座をしばらくは譲りそうに 本学陸上部は、 駅伝女王 (おんち)

# つくばで年越

しは夕方のけだるい目覚めと共に始まっ 十二月三十一日、私の一人きりの年越

つくばにいた最後の友人を をこなし、 くなった。 一十八日に へ向かっ し た。

回った十九の春、連載企画 るのだろう。 を立ち上げていた二十の春 国際の教員不足を取材して GNN書いた十八の春、 、今年はどんな春が来

自分の仕事の遅さ。はい、 くその通り。削ってたのは 大切な行為の一つです。 全 睡眠は人間にとって最も (サルキチ)

なく、途方に暮れてしまった。

(どんこわざ)

とうございました。

(たま)



中にこっそり書きに来てい き始める私は、実は、なる 出す。毎回〆切を過ぎて書 べくともりんのいない午前 た。最後までぎりぎりで...

な、今まで支えてくれたす 取材に協力してくれた 大学新聞編集室のみん

べての人に感謝していま す。 ありがとうございまし

まいます。でも、時には汚 はないでしょうか。大学新 名に甘んじる勇気も必要で 勢力」の烙印を押されてし ていて、反対すると「抵抗 巷じゃ「改革」が流行っ ます。皆様、 いつの間にやら古狸。 濃さに驚いたものですが、 には先輩のキャラクターの そろそろおいとまいたし 初めて編集室に入った時

ました。 お世話になり (うどん)

聞の勇気に期待します。

(市長)

って大切にしてやってくだ 電話を私の置き土産だと思 い編集室が大好きでした。 しても、どうやっても小汚 捨てずにいてくれてありが だな~って思っていました。 そんな記事が書けたら素敵 感情や真実が伝わってくる、 抽象的な表現がなくても、 ルー ズなわがまま娘を見 模様替えしても、大掃除 (0沢) E. · Me

さい。 ありがとうございま (風 が、基本は「かわいい」で し系だの流行っております 世の中、癒し系だの励ま

すよね。 でどこまで生きていける か、試してみたいと思いま 人間、「かわいい」だけ

まずは就活から..... 十年後をお楽しみに。 (まっ白じろう)

な仲間と仕事ができたこと は一生の誇りです。 ありが 大学新聞に入って、素敵

休日の朝は編集室を思い

- クショッ プ盛

# ュアル実施に向けた動きが活

今年度のキャンパス・リニ | 堂に引き続き、四月には体芸 | 生控室も新しくなる。それぞ | 食堂がリニュアルされる。さ

開かれ、学生の声を最大限取 れの学群でワークショップが されている。

桃代講師(同)が中心となり、 和由講師 (芸術学系) や貝島 月三十日にワー クショップ

合わせて一つの案にまとめて 約七十人。 参加者は考えてき 造紙に貼り付け、それを組み た新しい食堂のアイデアを模 教員や学生、施設部職員など

り入れたリニュアル案が模索 このうち体芸食堂では、渡

参加したのは芸術や体育の のことは行い、めいっぱい努

> 生に紹介し、勧誘するという 棟周辺でサークル活動を新入 新入生に、松美池や第一学群 に行われる。 入学式を終えた

を得ていない団体が、規則や

新歓祭では、例年参加資格

ている。

ん(自然三年)は言う。 いる」と委員長の鈴木才輝さ ントをたてることを計画して

場所を無視して勧誘活動をす

ワークショップを主催した

新

聞

来て、促されて部屋から逃げ

被災した学生六人は、現在

で一学棟内の教室をサークル

改善されているが、今年も注

を講じてきた結果、少しずつ

説明会に力をいれるなど対策

た。数年前から、宣伝活動や

意を呼びかけていくことにし

午後六時。夕暮れ時の二

ギタマンの創部

今年の参加団体数は約百四

リンのきらびやかな音色が 学の構内にギターとマンド

何度か催される部 年も前にさかのぼ 着々と進めている。「昨年ま

- クルの拡大・縮小がかかっ

新歓祭推進委員会では、サ

るという問題が指摘されてき

に割り当てていたが、新入生

た。部屋の外は煙で真っ暗だ

どに住んでいるが、元の部屋 同じ二十一号棟の別の部屋な

| い。そこで松美池周辺にもサ| になかなか入ってもらえな

へ戻れるかは未定だという。

体芸食堂リニュアルのワークショップで

ク。食堂にスクリーンを設置 鑑賞やインターネット・カフ ェの併設など、どれもユニー してスポーツ観戦など、体芸 食事をとりながらの音楽

食堂業者に厳しい意見

地区らしい意見もあった。 が多く利用しているため、 脂っこい料理が多い」「スポ ツ選手を考えたメニューと また、体育専門学群の学生

サー

クル紹介に新スペー

ス

出した。そのため、建物のリ 吉池の担当者は「できるだけ トについても議論された。 は言えない」などの不満が噴 ニュアルだけでなく、テナン 現在、食堂を運営している

祭)が、四月八日の入学式後

今年も新入生歓迎祭 (新歓

ークルにスペースを与え、テ

れ替えを求める声があがっ 力する」と釈明したが、体育 科学系の教員からは、業者入 たイベントだけに、準備を 恒例の行事だ。

出されたアイデアの中に |ックスした場所にしていきた | つくっていくかが話し合われ |渡講師は「私も筑波大学の 『住民』の一人としてこのワ る。体芸食堂を中心に、大学 全体を、かしこまらず、リラ ークショップに参加してい

開催され、学生が中心となっ 学生控室のワークショップが い」と語った。 て、どのように快適な空間を

また、第二、三学群でも、

会議などを開いて準備を進め

新入生歓迎祭

無許可団体に注意促す

一スが姿を見せるだろう。 だ。 今後はサークルの代表者 十団体(申し込みは既に終了)

く。

けでも感じてほしい。三年前 の女子学生殺人事件を教訓 についても伝えたい」と語っ に、大学周辺に存在する危険 へ学がどんなものか雰囲気だ 鈴木委員長は、「新入生に

ている近鉄アルマッ

クスが今

第三学群食堂の営業を行っ

ップ開催が予定されている。 くリニュアルされたキャンパ議論を重ね、新年度には新し た。第一学群でもワークショ 今後、各ワー クショップで

業者が変更、改装も

年度再入居者を決める抽選 が、昨年十二月十二日から十 学生宿舎 (一人部屋)の来

年十一月二十七日に 年度末で撤退する

しとが、昨

第四十七回厚生会理

事会 (理 行われた

事長= 冨江伸治・学生生活担 | 八日まで、平砂共用棟二階の | となった。 

個室は3.4倍に

任の業者は未定で、三月初め 新業者による営業が始まる予 と改装が行われ、四月からは みには後任業者への引き渡し を希望しているという。 春休 ると、すでに三、四社が参入 会で選定される。厚生課によ に行われる次回の厚生会理事 宿舎倍率

当副学長) で報告された。後 数三百二十三室 (男子用二百 五倍)となった。 五十五室 ( 男子用三百六十九 娯楽室で行われた。 倍(男子二・九倍、女子四・ 千六十一人、女子八百二十八 して、千八百八十九人 (男子 室、女子用百八十六室)に対 対し、千二十四組 (男子用六 十一室、女子用百十二室)に 人) が応募し、倍率は三・四 一人部屋の抽選が行われ、 再入居者のための個室五百 月二十四、二十五日には

子二・九倍、女子三・七倍) が応募、倍率は三・二倍 (男 百十五組、女子用四百九組)

# 発化してきた。昨年の二学食|らに、第一、二、三学群の学

キャンパス・リニュアル第2弾

### の矢宿舎で 原因不明、けが一 、 は な

(エシス一年)は「火事が身

った。被害にあった別の学生 った。死ぬかと思った」と語

四十八平方メートルを焼き、 分ごろ、一の矢学生宿舎二十 置いてあっ た雑誌やソファな ワンジから出火、同ラウンジ 号棟A (男子棟)の四階ラ 号棟に住んでいた学生は、ラ 全員無事だった。つくば中央 らが避難を呼びかけたため、 イジングサンや筑南消防署員

ノが消防署に通報。 六時五分 したのを受けてライジングサ 火事は、火災報知器が作動 かったが、四階の六室では、 熱や煙でパソコンやテレビが 学生の部屋には燃え移らな

とも焼失した。 けが人はいな できなかったという。 警察署によると、原因は特定

月二十日午前五時五十五 | 分後に完全鎮火した。二十一

に消防車が駆けつけ、約三十|水でカーペットやカーテンが|すぐにやって)が消防署に通報。 六時五分|使いものにならなくなり、放|ジングサンが

非常ベルの音 の学生 (社工 二年) は「朝、 第一発見者

てきた。ライ から煙が入っ ドアのすき間

で目が覚め、

水びたしになった学生もい

感想を話した。

に起こるものだと驚いた」 に起こるものだと驚いた」と近なところで発生し、日常的

ついにこの日が来た。 料理好きの

を絵に描 オレの理想 カワイくて

鎮火後のラウンジ (提供・筑波放送協会)

ものだが、その直後から本

グサンは自発的に自転車の

この様相だ。

自転車は、 移動手段を や観光客に つくば市民 年になる。 る「のりのり自転車」の回 び本学周辺に放置されてい のりのり

学学生の私物化が問題にな 回収に乗り出した。具体的 専門学群棟一階の警

収する。回収した自 かけ、二日以上放置 る学生に返却を呼び り自転車に乗ってい されているものは回 には、学内でのりの と、ある警備員はいう。の りのり自転車の駐輪場に 生に求められている。 る。ルールを守るという当 を書いた看板が設置してあ 内」など、利用上のルー は、「貸出期間は二日 「学生側のモラルの問題.

イジングサン・セキュリテ 収を始めてから、今月で一 車が乗り捨てされた結果、 ィーサービスが、学内およ 『広報つくば』は、「のりの 本学の警備を担当するラ っていた。昨年二月十五日 し、百六十五台あった自転 り自転車はどこへ?」と題 発行のつくば市の広報紙 十数台しか確認されなくな いう。一方で私物化する学 いの学生は返却に応じると る」と説得すれば、たいて てもらう。「市も困ってい で、市に連絡し、回収に来 五台程度たまったところ 備員室横に集め=写真、十

員数は三十五人。昨年度ま

では十数人ほどのこぢんま

りとした規模だっ

標として活動している。

れる定期演奏会を主な目 ギタマンは毎年二月に行 · ギタマン」

ー・マンドリン部、通称 響き始める。 筑波大学ギタ

ほどの伝統を持つ。

言にギター

は今年で百十五回を数える

のりのり自転車回収から一年 \_ 一年間で回 生も後を絶 収した自

提供しようと、一昨年五月、 市が中心となって設置した 守られない当然のルー った状況を取り上げた。 これを受けて、ライジン 回収と私物化のいたちごっ 百五十台を数える。 まさに、 車の台数は、

所帯に。そのほと 入部し、一気に大 らボサノバ、さら だ。クラシックか んどが大学からギ 入生が二十人以上 たが、今年度は新 にはジャズやロッ を始めた人ばかり ター やマンドリン

形式で演奏する。 アンサンブル、そ ジャンルの楽曲 を、ソロやデュオ、 クまで多種多様な は正式にはプライ 般でいうクラシッ を受け持っている。 種類は豊富で、 ンとはいうものの、 その他にも高音楽 様々な音域 総のアル を支える。 ムギター クギター 世間一 楽器の

### 売っていないため、自分た ンの合奏用楽譜がなかなか

の定期演奏会の楽譜もすべ 織さん (人文三年)。今年 ちで編曲しなければいけな いこと」と指揮者の芝田香

(人文三年) は言う。それ 変」と部長の宮田拓さん くれたのは嬉しい」とほほ た今年は指導するのが大 て部員の手作りだ。また、 でも、「たくさん入部して たくさん新入生が入部し

するひとときを与えてくれ 行している今、ギタマンの 演奏は、大学生活にほっと なごみ系」の音楽が流

合奏」と長谷川愛子さん ( 本紙・日影耕造= 比較文 期演奏会などで披露される。 力は「全員で音をあわせる るのではないだろうか。 会や学園祭コンサート、定 ギターやマンドリンの魅

 $\bigcirc$ 

ていると、珍しいせいか、

### Who's Who?

### ·桐礼子 さん(国際2年)

勉強したい、と思っていま 婚前からいつも、もう少し した」と入学の動機を語る。 本学に入学するまで

「今思えば、英語教室とボをしていたこともある。 ランティアの経験が、AC しょうか」と振り返る。 で評価されたのではないで 入り、外国語ボランティア茨城県の国際交流協会に 激し合う仲間です」と言う。 られています。 夫は理解し 年生の次男とは、お互い刺 てくれていますし、大学2

交官で、家にはベルギー で挨拶するのが楽しかっ 様々な国の人々が訪れてい オランダ、イタリアなど 世話になっていた伯父は外 さん。父親が亡くなった後 た。「彼らにその国の言葉 英語が好きだという片桐 今後への意気込みを感じさ いのように思えますね」と、

語り口から伝わってきた。 いう思いが、その穏やかな てさびしい」という。 美し 若い人に対しては、「日

継いで、オランダの友人と、

20年に渡り文通を続けてき

た」と懐かしそうに語る。

また、亡き伯父から引き

んでいるんですよ」。こう 語る片桐礼子さん (国際2

で忙しい毎日を送ってい 生として、2つの顔の間 室を開き、小中学生に英 婦として、そして本学の学 語を教えていた。「でも結 は、14年間自宅で英語教

かった。「今は家族に支え 竜ヶ崎から本学まで、バス

念願叶って第二の青春 若者言葉には違和感も 片桐さんは、生身の教員と 門とミクロ経済学入門。 高校の時も苦手だったん 学と離れていたので大 りの学生と話している 留学を考えている周 ■

発祥の地としても有名だ。 ランダで、国際法を学びた 学に興味がわいてきた。 オ るという。 ここは、国際法 いという意欲が芽生えてい 現在6歳。「欲張りです

さんあるんですよ。 一年一 けど、やりたいことはたく

東務からの連絡の一部も 電子メールになる。4月 習 時 での履修申請に備えて、学 実 ででするの情講習 ルを使えるようにするの情講習 ルを使えるようにするの情講習 日 1 日 2.8 ウザで行うようになる。

2.27 3.8

医学のそれぞれの図書館で、 時間が試験的に拡大された。 平日は午前9時半から午後9 中央、体芸(日曜日は閉館)、 平日は午後 貸出時間拡大 それぞれ拡大される。 時間外 館のため、午後7時まで) 9

ち、貸出を受けた日と同じ曜

附属図書館

卒業・修了予定者と科目等

間は通常より延長され、返却

一時半から午後4時まで(ただ一ことがある。 時まで、休業期間中は午前9 | 場合には、貸出が停止になる 貸出となる午後5時以降、貸 出システムに障害が発生した 立大では初めての設置とな の特色を生かしたもので、国

月7日)の附属図書館の開館

貸出 午前9時半~午後4日開館 午前9時~午後5時

午前9時半~午後4時

生で来年度も同じ年次に在籍

最終年次の学群生、大学院

する学生、学群生で4月以降

は2月28日までとなる。 履修生、研究生への貸出受付

開館 午前9時~午後8時

本学の大学院に進学する学生

今、第二の青春を楽し

に結婚、以来、主婦業に専 に就職。約6年間勤めた後

られたという。自宅のある

夫からは放送大学も勧め

何度か話しかけられたこと

もあるんですよ」と照れ笑

が、必修である数理科学入

2月8日から行われている。

成績照会は、パソコンのブラ

今年4月から、履修申請や

春季休業中 ( 3月8日~ 4

通常より期間延長

にして、学術情報処理センタ 新学務システム導入を目前 学務ウェブ化

き= 表、 れば、自動的に停止解除になしている学生も、実習を受け め、学情のアカウントが停止 長期間利用していないた 控え講習 次いで実習の日程を

### 時の間に、各館のメインカウ 前9時~12時、午後1時~5 健 スポーツによる怪我から、 康 スポー 外

出を受けることができる。該は、申請により3月以降も貸

当者は月曜日から金曜日の午

一ンターに申し出よう。

慣病のための運動療法などを 「治療にスポーツを取り、 吉助教授 (臨床医学系) L助教授(臨床医学系)は、担当医の一人である奥田諭

肥満や糖尿病といった生活習

シネプレックス8つくば

39-5600

http://www.cineplex.co.jp

筑波大学附属病院

2月15日(金) 18:00~19:00

医学専門学群臨床講義室A

心臓病とは 高血圧と言われたら

心筋梗塞にならないために 連絡先 筑波大学病院部総務課調査係

講演者 山口巖 教授 渡邊重行 助教授

大塚定徳 講師

53-3519/3521

《2月15日(金)まで》 \*太字はレイトショー

講習料 無料

『息子の部屋』

**4月8日**月

発行予定です

『地獄の黙示録・特別完全版』(全席指定)

12:50~、16:40~、20:30~

『バニラ・スカイ』

『ハリー・ポッターと賢者の石』 日本語吹き替え版

10:00~、13:00~、15:55~

『ハリー・ポッターと賢者の石』

字幕スーパー版

10:30~, 16:00~, 21:20~

『アメリ』

10:00~, 12:25~, 14:50~, 21:30~

『無問題2』

12:20~, 14:40~, 19:00~

『ソウル』

10:45~、13:15~、15:45~、18:15~、

20:50 ~

<sup>₽</sup>WASABIл

10:10~, 12:15~, 16:40~, 21:10~

『プリティ・プリンセス』

14:20~, 18:45~

『化粧師』

17:15~, 19:30~

『ラットレース』

10:05~, 17:00~

『フロム・ヘル』

13:40~(2月14日のみ)、19:15~、21:50~ 『オーシャンズ11』

10:30~, 13:10~, 13:40~, 15:45~, 18:20~, 21:00~, 21:50~

印ー2月14日(火)のみ休映いたします。

= 2月23日(土) 先行レイトショー実施 = 『ロード・オブ・ザ・リング』

字幕スーパー版/日本語吹き替え版

20世紀最大のファンタジー「指輪物語」完全映画化 映画は偉大なる伝説を超える!!

つくば美術館

56-3711

平成十三年度筑波大学芸術専門学群卒業制作展 2月26日(火)~2月24日(日) 内容=総合 無料 平成十三年度筑波大学芸術研究科修了展 2月26日(火)~3月3日(日) 内容=総合 無料 第29回茨城県教職員趣味の作品展 3月6日(火)~3月11日(日) 内容=総合 無料 フロム・ゼロ展

3月12日(火)~3月17日(日) 内容=立体 無料

白木俊之退官記念版画教室展

買っている」と述べる。 リートの怪我の治療にも

3月19日(火)~3月24日(日) 内容=版画 アートシャワー絵画展

体育科学と医学を擁する本学 めている。スポーツ外来は、 ック外来」が、本学附属病院

に誕生し、1月から治療を始

果が得られる。また、この外 ることで、患者への心理的効

来では、体育科学系の研究者

カク・レイ絵画展

3月26日(火)~3月31日(日) 無料 内容=絵画

ノバホール

52-2881

わらび座創立50周年記念作品[歌舞集]21・飛翔 2月14日(木) 19:00 ~ 前売S席4000円 A席3000円 当日500円増 高校生以下1000円割引 筑波大・図書館情報大合同 フォルクローレコンサート 2月17日(日) 15:00~ 無料 五木ひろしアコースティックコンサート 2月20日(水) 14:30~・18:30~ S席7000円 A席6000円

つくばカピオ

51-2886

【ホール】

チャレンジ・アート・フェスティバル

2月16日(土) 13:00~ 無料

2月17日(日) 16:00~ 全席自由 1000円

生活発表会

2月27日(水)

一部開演9:30~ 二部開演14:00~ 無料